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Pakar-pakar industri air 
memberi amaran bahawa 
32 juta rakyat Malaysia 
berisiko mengalami 
kekurangan bekalan air 
bersih dalam tempoh tidak 
sampai 20 tahun akan 
datang ekoran peningkatan 
populasi penduduk.

Antara faktor lain yang 
menyumbang kepada 
krisis berkenaan ialah 
tiada kesedaran terhadap 
penjimatan penggunaan air 
dan pencemaran sungai 
yang tidak terkawal.

Akibatnya, tarif air di Malaysia 
pada masa depan diramal 
mungkin meningkat tiga 
kali ganda kepada RM4 bagi 
setiap 1,000 liter berbanding 
harga RM1.38 pada masa ini.

LAPORAN KHAS

Penduduk Lembah 
Klang adalah antara 

pihak yang paling 
teruk terjejas setiap 
kali berlaku insiden 
terputus bekalan air.
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Amaran krisis bekalan air 
Pakar ramalkan 
Malaysia bakal 

berdepan 
masalah air terawat

Kerajaan digesa bersi-
ap sedia menghadapi 
krisis bekalan air te-
rawat yang dijangka 

berlaku tidak sampai 20 tahun 
lagi di Malaysia.

Malah pakar industri air 
memberi amaran harga komodi-
ti itu bakal melonjak sehingga 
tiga kali ganda sekiranya punca-
punca yang mendorong kepada 
krisis tersebut tidak ditangani 
dengan segera.

Pensyarah Jabatan Persekitar-
an dan Pekerja, Fakulti Perubatan 
dan Sains Kesihatan, Universiti 
Putra Malaysia, Prof Madya Dr 
Haliza Abdul Rahman meramal-
kan dalam tempoh tidak sampai 
20 tahun lagi tarif air akan me-
ningkat kepada RM4 berbanding 
RM1.38 bagi setiap 1,000 liter 
pada masa ini.

Tegasnya, empat faktor utama 
yang menyumbang kepada pe-
ningkatan harga komoditi itu 
adalah peningkatan populasi rak-
yat, kemarau, tiada kesedaran 
terhadap penjimatan air dan si-
kap pemain industri yang me-
mandang rendah terhadap isu 
pencemaran sungai.

“Kadar RM4 itu adalah kadar 
minimum. Kalau kita ada masa-

HALIZA AZIZAN MAKETAB

lah kekurangan air, mungkin 
harganya akan lebih meningkat. 
Sebabnya pada masa hadapan isu 
alam sekitar akan menjadi isu 
yang penting.

“Air juga akan jadi sama se-
perti minyak petrol. Kereta per-
lukan minyak untuk bergerak dan 
manusia perlukan air untuk hi-
dup,” katanya kepada Sinar Ha-
rian di sini semalam.

Justeru, kerajaan perlu me-
mastikan komoditi air milik Ma-
laysia diuruskan dengan cara 
yang efisien dan menguntungkan 
negara.

Beliau menjelaskan, walau-
pun Malaysia menerima purata 
hujan tahunan sebanyak 
3,000mm setahun, namun ia bu-
kan satu jaminan bahawa bekal-

SHAH ALAM 

an air pada masa depan akan 
terus mencukupi terutamanya 
dalam tempoh 20 tahun akan da-
tang.

“Ketika ini jumlah penduduk 
di Malaysia adalah melebihi 32 
juta orang. Bayangkan dalam 
tempoh 10, 20 atau 50 tahun akan 
datang? Berapa jumlah dan ka-
pasiti penggunaan air di Malay-
sia?

“Pada ketika ini sahaja, pu-
rata seorang rakyat Malaysia 
menggunakan 226 liter air seha-
ri, suatu tahap yang tertinggi 

berbanding dengan penggunaan 
di semua negara jirannya,” kata 
beliau.

Purata penggunaan air yang 
disyorkan Pertubuhan Kesihatan 
Sedunia iaitu 165 liter sehari bagi 
setiap individu.

Selain itu, katanya, sikap pe-
main industri yang mengambil 
jalan mudah melupuskan sisa 
industri ke dalam sungai, misal-
nya kes pencemaran Sungai Kim 
Kim di Johor Bahru tahun lalu, 
memaksa kerajaan mengeluarkan 
belanja yang tinggi untuk mera-

wat semula sungai berkenaan.
Berkongsi pandangan sama, 

pakar kualiti air, Prof Dr Make-
tab Mohamed berkata, tarif air 
akan naik pada masa hadapan 
tetapi pada harga yang masih 
munasabah buat rakyat.

Katanya, perkara yang men-
jadi kebimbangan adalah faktor 
jangka masa panjang melibatkan 
kualiti air terutamanya yang di-
sebabkan pembangunan dalam 
kawasan tadahan air dan pence-
maran air mentah.

Sebagai contoh, katanya, pen-
cemaran yang berlaku di Sungai 
Kuala Muda yang merupakan 
sumber air utama Pulau Pinang.

Pencemaran di Sungai Kuala 
Muda berlaku kerana terdapat 
pembinaan tapak pembuangan 
sampah haram yang terletak 30 
meter dari Sungai Kuala Muda.

“Disebabkan pencemaran ini, 
ia akan menjadi faktor kenaikan 
tarif air. Bagaimanapun pada 
saya, kenaikan itu pada  masih 
ini masih pada tahap yang tidak 
membebankan,” katanya.
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Sebelum air bersih sampai ke 
pili air pengguna, ia perlu 
melalui loji rawatan. 

Kerajaan perlu 
memastikan 
komoditi air milik 
Malaysia diuruskan 
dengan cara 
yang efisien dan 
menguntungkan 
negara." 
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Ubah persepsi mengenai masalah air
SHAH ALAM - Orang ramai perlu 
mengubah persepsi bahawa Malaysia 
tidak akan berdepan dengan masalah 
air atas alasan kononnya negara memi-
liki sumber yang banyak.

Timbalan Pengarah Institut Sains 
Samudera dan Bumi, Universiti Malaya, 
Prof Datuk Dr Azizan Abu Samah ber-
kata, sebaliknya orang ramai perlu me-
nyedari bahawa negara berdepan dengan 
krisis bekalan air terawat.

“Negara tidak berdepan dengan kri-
sis sumber air kerana kita menerima 
purata taburan air yang tinggi.

“Cuma negara hanya mengalami 
krisis bekalan air terawat yang disebab-
kan faktor seperti pencemaran terhadap 

sungai-sungai utama yang membekal-
kan air kepada pengguna,” katanya ke-
pada Sinar Harian semalam.

Malah, katanya, pencemaran yang 
berlaku itu juga boleh menjadi faktor 
kepada peningkatan harga air terawat.

“Kita ada masalah air terawat iaitu 
air minum disebabkan pembangunan 
dan sebagainya. Sungai juga menerima 
kesan perubahan cuaca. Ada masa ba-
nyak air dan ada masa air kering,” kata-
nya.

Justeru, katanya, dalam tempoh 
jangka panjang bagi memastikan bekal-
an air terawat terus mencukupi, orang 
ramai perlu mempunyai kesedaran ter-
hadap tahap penggunaan air.
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Teroka teknologi 
simpan air hujan

Risiko krisis air sangat 
tinggi berdasarkan 

kajian Nahrim

Kerajaan perlu mene-
roka potensi peng-
gunaan teknologi 
menyimpan air hujan 

dengan lebih efisien sekiranya 
tidak mahu berdepan dengan 
masalah krisis sumber air yang 
serius pada masa hadapan.

Pengarah Pusat Kajian Sum-
ber Air dan Perubahan Iklim 
Institut Penyelidikan Hidraulik 
Kebangsaan Malaysia 
(Nahrim), Ir Azman 
Mat Jusoh berkata, 
keperluan penerokaan 
teknologi itu disebab-
kan sumber air dira-
mal menjadi satu ko-
moditi baharu bernilai 
tinggi dengan nilai 
penghasilan air bersih 
meningkat saban ta-
hun.

Menurutnya, Ma-
laysia sangat bergantung kepada 
sumber air permukaan seperti 
sungai dengan 97 peratus dari-
padanya untuk kegunaan peng-
airan pertanian, domestik dan 
industri.

“Sekiranya isu pencemaran 
sumber air permukaan seperti 
sungai meningkat dan tidak ter-
kawal, senario itu memberi im-
pak negatif terhadap kemampu-
an negara menyimpan sumber 
air permukaan bersih,” katanya 
kepada Sinar Harian semalam.

Bagi membuktikan kebim-
bangan itu, Ir Azman mende-
dahkan dapatan kajian perban-
dingan keterancaman sumber air 
di 13 lembangan sungai di Se-
menanjung Malaysia bagi tem-
poh 1970 hingga tahun 2000 
dengan tahun 2010 hingga tahun 
2100.

Beliau berkata, nilai pengu-
rangan kadar aliran sungai di 13 
lembangan sungai seperti Su-
ngai Muda, Sungai Kelantan dan 
Sungai Selangor meningkat 23 
peratus hingga 62 peratus bagi 
tempoh tahun 2010 hingga tahun 
2100 berbanding tempoh 1970 
hingga tahun 2000.

“Paling membimbangkan, 

SHAH ALAM

AZMAN MAT JUSOH

Azman mencadangkan kerajaan meneroka teknologi penyimpanan air hujan 
seperti pembinaan kolam takungan banjir, empangan bawah tanah dan kolam 
takungan hujan berdekatan laut.

Krisis air di Malaysia

Krisis air Lembah Klang 
tahun 1998

 � Berlaku pada Februari 
1998 apabila tiga 
empangan air di Lembah 
Klang iaitu Empangan 
Klang Gates, Empangan 
Batu dan Empangan 
Semenyih mengalami 
paras penurunan air serius 
disebabkan fenomena El 
Nino.

 � Kekurangan bekalan air 
menjejaskan penduduk 
Lembah Klang dan kerajaan 
terpaksa mencatu air 
sebelum Sukan Komanwel 
pada tahun 1998 di Kuala 
Lumpur.

Krisis air Negeri Sembilan 
dan Selangor tahun 2014

 � Berlaku dari bulan 
Februari hingga Ogos 
2014 disebabkan cuaca 
luar biasa panas dan 
kering pada awal tahun 
itu. Kekurangan hujan di 
kawasan tadahan utama 
dan masalah infrastruktur 
air turut menjadi punca.

 � Di Negeri Sembilan, tujuh 
empangan takungan 
mengalami penurunan 
paras air menyebabkan 
lebih 8,000 rumah terjejas 
terutama di kawasan 
Sendayan, Rasah, Mambau 
dan Seremban.

 � Di Selangor, sungai 
kering menyebabkan 
paras air jatuh ke paras 
kritikal di tujuh empangan 
termasuk di Empangan 
Sungai Selangor yang 
membekalkan lebih 60 
peratus bekalan air negara.

situasi nilai pengu-
rangan kadar aliran 
sungai di lembangan 
Sungai Linggi yang 
mencatatkan pening-
katan 62 peratus bagi 
tempoh perbanding-
an tahun sama.

“Nilai pengu-
rangan kadar aliran 
sungai tinggi me-
ningkat saban tahun 

disebabkan pencemaran sungai 
akibat perbuatan manusia yang 
membuang sampah, meneroka 
kawasan tadahan hujan untuk 
tujuan pembalakan dan sebagai-
nya,” katanya.

Selain itu, Azman membe-
ritahu, ramalan dibuat Nahrim 
berdasarkan keputusan simula-
si penurunan hujan seluruh ne-
gara menggunakan sistem kom-
puter menunjukkan indikator 
kemungkinan besar berlakunya 
krisis sumber air pada masa 
akan datang sangat tinggi.

“Ketika ini sebahagian ne-
geri berdepan masalah bekalan 
air bersih sehingga ada catuan 
air dibuat disebabkan semakin 
banyak sungai berdepan pence-
maran berpunca daripada ma-
nusia seperti Sungai Kim Kim 
di Johor.

“Namun, kebimbangan nilai 
air bersih pada masa hadapan 
meningkat menyamai nilai ba-
han bakar mungkin dapat diatasi 
sekiranya kerajaan serius mene-
roka teknologi penyimpanan air 
hujan seperti pembinaan kolam 
takungan banjir, empangan ba-
wah tanah dan kolam takungan 
hujan berdekatan laut,” katanya.
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Bil air lebih mahal jika teknologi 
lebih canggih digunakan 

SHAH ALAM - Rakyat Ma-
laysia mungkin perlu memba-
yar bil air pada harga yang 
lebih tinggi sekiranya sumber 
air di negara ini terdedah de-
ngan pencemaran teruk yang 
bakal meningkatkan kos ra-
watan air bersih.

Menurut pakar Kualiti Air 
dan Permodelan, Dr Zaki Zai-
nudin, pada masa ini teknolo-
gi rawatan air konvensional 
mampu bertahan bagi menam-
pung kapasiti keperluan peng-
guna bagi tempoh 50 tahun 
akan datang, namun ia ber-
gantung kepada tahap pence-
maran terutama di kawasan 
sungai-sungai yang menjadi 
sumber air.

Katanya, Malay-
sia bertuah kerana 
memiliki sumber air 
yang banyak dan ti-
dak perlu menggu-
nakan teknologi ter-
lalu tinggi seperti 
Singapura dan Den-
mark untuk mem-
proses air terawat 
daripada pelbagai 
sumber alternatif.

Katanya, lebih 90 
peratus sumber air 
mentah di Malaysia 
datangnya dari su-
ngai-sungai diban-
dingkan dengan beberapa 
negara luar yang mengguna-
kan sumber air bawah tanah.

“Sekiranya kita tidak 
mampu mengekang pence-
maran sumber air maka tek-
nologi rawatan air konvensio-
nal tidak mampu lagi 
digunakan pada masa depan. 

“Oleh itu kita harus me-
mastikan perancangan pem-
bangunan dilaksanakan de-
ngan bijak bagi mengelakkan 
pencemaran terus berlaku 
terutama di kawasan-kawasan 
muka sauk.

“Selagi sumber air yang 
mahu dirawat contohnya air 

dari sungai tidak terlalu terce-
mar maka teknologi rawatan 
air konvensional boleh terus 
digunakan,” katanya ketika 
dihubungi Sinar Harian se-
malam.

Jelas beliau, rawatan air 
konvensional yang melibatkan 
tawas (coagulant) yang di-
campur ke dalam air mentah 
dan berlakunya pemendapan, 
kemudian ditapis dan ditam-
bah klorin bagi membunuh 
mikroorganisma dan bakteria 
tidak jauh ketinggalan berban-
ding negara-negara lain di 
dunia, namun apa yang mem-
bezakannya adalah terdapat 
limitasi dari segi kualiti air 

mentah yang boleh 
dirawat.

Bagaimanapun 
jelas Zaki, dalam 
kes Singapura nega-
ra tersebut berdepan 
dengan kekangan 
sumber air sehingga 
memerlukan mere-
ka menggunakan 
teknologi tinggi se-
perti NEWater un-
tuk memproses air 
kumbahan kepada 
air bersih yang kini 
menyumbang seba-
nyak 30 peratus air 
kepada permintaan 

negara itu. 
Kata Zaki, tiada masalah 

jika teknologi termaju dalam 
rawatan air mahu digunakan 
di Malaysia, namun bersedia-
kah pengguna membayar ke-
naikan kos berikutan penggu-
naan teknologi terbabit?

Sebagai contoh di Den-
mark, pada tahun 1980-an, 
purata bil air rakyatnya kira-
kira RM155 sebulan, namun 
selepas menggunakan tekno-
logi tinggi akibat pencemaran 
teruk pada sumber airnya bil 
air yang perlu dibayar rakyat 
Denmark melonjak kepada 
RM371 sebulan. 

PROSES 
RAWATAN AIR

Saringan 

Pengudaraan

Pengentalan

Pengenapan

Penapisan

Pengklorinan

Tangki air bersih

Zaki menekankan kepentingan mengekang pencemaran di kawasan sumber 
air bagi memastikan kelangsungan bekalan air pada masa depan.
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Pelan bersepadu untuk 
tangani isu air negara

Menurut Malaysian Water Engineers 
Action Committee (MyWAC), apabila 
berlaku pencemaran kimia seperti am-
monia dan minyak, operasi loji terpaksa 
dihentikan kerana loji tiada keupayaan 
dan kemampuan untuk merawat bahan 
kimia tersebut.

Sekiranya loji lambat ditutup, bahan 
kimia seperti ammonia, minyak akan 
memasuki loji dan mengganggu operasi 
sehingga memaksa loji dihentikan untuk 
kerja pembersihan yang tentunya me-
merlukan kos yang tinggi selain kerugi-
an masa.

Mengambil contoh Loji Rawatan Air 
(LRA) Sungai Semenyih yang terletak 
berhampiran pertemuan antara Sungai 
Semenyih dan Sungai Langat yang tiga 
kali ditutup pada 2019 disebabkan pen-
cemaran bau dipercayai akibat pembu-
angan sisa toksik secara haram.

Sebenarnya, insiden pencemaran aki-
bat pembuangan sisa toksik sebegini 
sudah acap kali berlaku pada tahun-
tahun sebelum ini dan hampir setiap 
tahun, kejadian yang sama berulang 
termasuk di negeri-negeri lain.

Punca utama yang sering disebut 
adalah paras ammonia yang tinggi di 
dalam air mentah.

Antaranya, pada 2016, beberapa LRA 
di Selangor terpaksa ditutup akibat pen-
cemaran sungai antaranya LRA Hulu 
Langat pada 16 Januari 2016,  LRA Bu-
kit Tampoi, Hulu Langat, 18 Februari 
2016,  LRA Sungai Langat,  21 Februa-
ri 2016 dan penutupan LRA Semenyih 
pada 23 September dan 4 Oktober 2016.

Pada 2017,  beberapa loji rawatan air 
di Johor ditutup,  juga disebabkan ma-
salah yang sama di Sungai Johor yang 
melibatkan LRA Semangar,  LRA Su-
ngai Johor, LRA Tai Tong di Kota Ting-
gi pada 27 Oktober 2017.

Kualiti air sungai dinilai berdasarkan 
Standard Kualiti Air Kebangsaan di da-
lam bentuk Indeks Kualiti Air (IKA) 
berasaskan enam parameter iaitu Oksi-
gen Terlarut  (DO), Keperluan Oksigen 
Biokimia (BOD), Keperluan Oksigen 
Kimia (COD), Ammonia Nitrogen 
(NH3N), pH dan Jumlah Pepejal Teram-
pai (TSS).

Laporan Kualiti Alam Sekitar 2018 
menyatakan beban pencemaran air ber-
punca daripada industri pembuatan, in-
dustri berasaskan pertanian, loji rawatan 
kumbahan, ternakan babi dan pasar ba-
sah.

Rakyat boleh hilang keyakinan
Isu gangguan air yang kerap berlaku 

tidak boleh lagi dipandang ringan, jus-
teru ‘penjenayah alam sekitar’ ini perlu 
diseret ke muka pengadilan dan dikena-
kan hukuman yang setimpal. Kurangnya 
tindakan mungkin memberi isyarat se-
olah-olah apa yang mereka lakukan tidak 
menjadi satu kesalahan!

Presiden Persatuan Pengguna Air dan 
Tenaga Malaysia (WECAM), T Sarava-
nan berkata, impak paling besar sekira-
nya tiada tindakan bernas mampu dila-
kukan kerajaan boleh menyebabkan 
pengguna hilang keyakinan.

“Jika melihat kepada isu pencemar-
an, masih banyak kelemahan yang boleh 
diperbaiki terutama penguatkuasaan 
undang-undang.

“Isu ini tidak seharusnya dilayan se-
perti melepaskan batuk di tangga teru-
tama bagi sesetengah pihak industri yang 
sering mengambil kesempatan dengan 
membuang sisa industri ke dalam su-
ngai,” katanya.

Menurut beliau, undang-undang yang 
sedia ada tidak digunakan sepenuhnya 
kerana masalah penyelarasan antara ja-

Jika melihat kepada 
isu pencemaran, 
masih banyak 
kelemahan yang 
boleh diperbaiki 
terutama 
penguatkuasaan 
undang-undang."

Pada tahun 2019 sahaja sebanyak sembilan kali gangguan bekalan air berlaku di Lembah Klang.

batan kerajaan yang menyebabkan isu 
ini berlarutan.

“Antara isu yang sering timbul, siapa 
yang harus memikul tanggungjawab dan 
siapa yang perlu membuat pemantauan 
dan sebagainya.

“Setiap tahun modus operandi mere-
ka (pihak industri) adalah sama dengan 
membuang sisa industri ke dalam sungai 
bagi mengurangkan kos. Mereka berani 
melakukan tindakan itu kerana tahu pe-
nguatkuasaan undang-undang kita le-
mah,” katanya kepada Bernama baru-
baru ini.

Beliau menambah, pihak yang terli-
bat di dalam menangani  isu air seperti 
kerajaan negeri, Kementerian Air, Tanah 
dan Sumber Asli, Kementerian Peru-
mahan dan Kerajaan Tempatan, Jabatan 
Alam Sekitar (JAS), Indah Water Kon-
sortium (IWK), Suruhanjaya Perkhid-
matan Air Negara (SPAN) tidak mem-
punyai tindakan dan pelan bersepadu 
yang memberi keyakinan kepada rakyat 
bahawa isu ini mampu diselesaikan.

“Tiada pihak yang ambil tanggung-
jawab terhadap isu ini dan pihak berku-
asa tidak menunjukkan taring dan mem-
buat tangkapan atau pendakwaan di 
mahkamah. Undang-undang yang sedia 
ada harus digubal segera agar denda da-
pat ditingkatkan dan kuasa penguatku-
asa diperluaskan lagi.

“Setiap rakyat Malaysia harus mem-
punyai kesedaran tentang tanggungjawab 
memelihara alam sekitar dan memasti-
kan sungai kita bebas daripada pence-
maran.

“Tiada teknologi yang mampu mem-
bersihkan sungai yang tercemar melain-
kan  hanya dapat dicapai apabila kita 
mempunyai pelan bersepadu melibatkan 
semua agensi yang terlibat,” katanya.  
- Bernama
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Bagaikan “mimpi ngeri”! Begi-

tulah keperitan yang terpaksa 
ditanggung warga penggu-
na termasuk yang tinggal di 

bandar setiap kali terputus bekalan air 
yang boleh berlarutan untuk tempoh 
masa yang panjang.

Episod bersengkang mata menunggu 
lori membawa bekalan air, menjinjing 
baldi menaiki tangga bagi yang tinggal di 
bangunan tinggi, menumpang mandi dan 
mencuci kain basuhan di rumah saudara-
mara dan pelbagai kerumitan bagaikan 
tidak terdaya lagi untuk dilalui.

Bagi pengguna, apa yang mereka 
mahu ialah apabila paip dibuka, ada air 
bersih yang akan mengalir untuk keper-
luan rutin kehidupan mereka termasuk 
bagi keperluan memasak, bekalan air mi-
numan serta mencuci.

Setiap agensi pengendali air bertang-
gungjawab untuk memastikan dapat mem-
bekal serta menyalurkan air bersih serta 
selamat berdasarkan piawaian, sehingga 
sampai ke rumah pengguna. Apabila ter-
lalu kerap berlaku, sudah tentu ramai yang 
akan melenting dan berang.

Kawasan  Lembah Klang, contohnya, 
pada 2019 sahaja, tidak kurang sembilan 
kali masalah gangguan air berlaku.  Kali 
terakhir pada 21 Disember  2019 apabila 
Loji Rawatan Air (LRA) Semenyih ter-
paksa ditutup berikutan insiden pence-
maran bau di Sungai Semenyih yang 
menjadi sumber air mentah di loji berke-
naan.

Akibatnya sekitar 1.5 juta orang atau 
336,930 pemilik akaun terpaksa menang-
gung beban gangguan bekalan air tidak 
berjadual itu.  Turut terjejas ialah premis 
komersial terutama yang terlibat dalam 
sektor penyediaan makanan yang meli-
batkan Wilayah Petaling, Hulu Langat, 
Kuala Langat dan Sepang.

Sudah tentunya krisis air memberi 
imej yang tidak baik kerana Lembah 
Klang yang melibatkan sebahagian Sela-
ngor dan ibu negara Kuala Lumpur me-
rupakan tulang belakang ekonomi negara.

Persoalannya sampai bila keadaan ini 
akan berterusan? Apakah 2020 akan men-
janjikan situasi pembekalan air bersih 
yang lebih baik tanpa sebarang gangguan 
kepada pengguna?

Pencemaran yang berulang
Masalah gangguan bekalan air ber-

punca daripada banyak faktor, antaranya 
masalah teknikal, penyelenggaraan loji, 
kebocoran paip dan kekeruhan air sungai 
yang terlalu tinggi. Paling membimbang-
kan pencemaran akibat pembuangan 
bahan kimia secara haram, tumpahan 
minyak dan sisa toksik.

Atas faktor geografi, lembangan su-
ngai di Malaysia terutama di kawasan 
muka sauk sangat terdedah dengan risi-
ko berlaku pencemaran sama ada men-
jadi lokasi pelupusan sisa pepejal jenis 
pukal seperti perabot sehinggalah kepa-
da sisa toksik.
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Eco-friendly practice: The smallest change can make a large impact as shown by this family who brought their food containers to buy sweets after fulfilling their vows for Thaipusam at 
Batu Caves. Sisters M. Tharani Devi, 16, (second from right) and M. Livina Devi, 14, (right) with their parents Murugan Puspanban, 44, and Saraswathy Krishnamuthi, 37, say it is an easy way 
to reduce plastic usage. - SIA HONG KIAU/The Star 

Stepping up green efforts 
Non-governmental organisations have teamed up and planned various initiatives in 
hopes of bringing positive change with regard to rubbish disposal during Thaipusam 
at Batu Caves. >2 
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BySHALINI RAVINDRAN 
shaliniravindran@thestar.com.my 

EVERY year, tens of thousands of people par-
ticipate in the Thaipusam festival, a day of 
prayers and penance in honour of Lord 
Muruga, at temples across the country. 

The Sri Subramaniar temple in Batu Caves, 
Selangor is known to attract huge crowds 
with over a million visitors making their way 
to give offerings and prayers for the festival 
over several days. 

However, once the vows and tributes are 
fulfilled, what is left behind is less than 
appealing with a landscape dominated by 
piles of discarded food and drink packages. 

Last year alone, Selayang Municipal 
Council (MPS) collected 150 tonnes of waste. 
The rubbish included milk bottles that were 
used to fill up milk pots carried by devotees, 
plastic packaging and broken coconut shells. 

However, this time around, several 
non-governmental organisations (NGOs) are 
hoping to raise awareness among devotees to 
reduce the amount of non-recyclable waste 
generated in Batu Caves. 

Thaipusam Task Force 2020 coordinator G. 
Gunaraj said each year, the task force tried to 
bring positive changes to the way the reli-
gious festival was celebrated in Batu Caves. 

This year, the group is focused on a "Go 
Green, Go Clean Thaipusam" campaign 
through several initiatives they have, planned. 

"Each year, we see pictures showing 
mounds of rubbish left behind and this gives 
a bad impression. 

"We are going all out to educate devotees 
and visitors to keep the place rubbish-free. 

"More than 100 volunteers, mostly youths, 
will be going around Batu Caves to advise 
people to be more mindful of the rubbish 
they generate and where they throw it. 

"The volunteers will be carrying placards 
with positive messages to remind devotees and 
visitors to pick up rubbish when they see any. 

"We advise visitors to carry a rubbish bag 
with them so that they do not litter and take 
the waste back home if possible," he said, 
adding that visitors should be responsible for 
their own trash. 

Gunaraj added that the task force was work-
ing with the Tzu-Chi Foundation Malaysia 
which would collect recyclable waste. 

He also appealed to NGOs offering free 
food and drinks to use biodegradable packag-
ing instead of plastic, polystyrene and other 
non-recyclable materials. 

"We commend these organisations for tak-
ing the initiative to provide free food and 
drinks to the devotees, but most do not use 
recyclable or biodegradable containers. 

"It has also resulted in food wastage and 
mountains of rubbish dumped indiscrimi-
nately," he said. 

In 2014, MPS issued a directive that polysty-
rene cups and containers as well as other 
non-recyclable materials were prohibited at 
Batu Caves. 

This move was in line with encouraging 
devotees and visitors to be more environmen-
tally conscious. 

Going in line with the go-green initiative, 
Kuala Lumpur Aral Nilayam (KLAN) will be 

Moving towards 
sustainable initiatives 
Task force aims to keep areas around Batu Caves clear of waste 

Young volunteers clearing and picking up rubbish in the Batu Caves temple compound 
during last year's Thaipusam. 

doing its part by distributing free drinks in 
biodegradable cups. 

The NGO, which has been distributing free 
vegetarian nasi lemak to devotees for the past 
10 years, will for the first time serve drinks in 
cups made from corn fibre. 

Secretariat member A. Nanthakumar said 
some 9,000 of the biodegradable cups were 
being sponsored by volunteers. 

"Since 2014, we have switched from using 
polystyrene to brown paper. 

"We cannot afford to use biodegradable 
packaging as they are significantly more 
expensive. 

"Although we are targeting to distribute 
about 30,000 food packages, we cannot do the 
same for the drinks," he said. 

Nanthakumar hoped more sponsors or com-
panies would donate biodegradable packaging. 

"We are completely funded by sponsors 
and we do not make any profit," he said. 

KLAN is also calling for volunteers to help 
serve free food and drinks to devotees during 
Thaipusam at Batu Caves from 8am tomor-
row to 8pm on Saturday. 

One group that is taking a proactive effort 
in managing rubbish disposal at Batu Caves 
this year is led by film director JK Wicky. 

Wicky, who has directed a public service 
announcement video aimed at spreading 

awareness on littering during Thaipusam, 
hosted a volunteer drive to carry out the 
clean-up last year. 

Videos and photos of volunteers armed 
with just rubbish bags cleaning up the mess 
went viral and motivated him to extend the 
initiative nationwide. 

His #CleanThaipusam campaign this year, 
which is supported by Digi, has some 200 vol-
unteers who will be stationed at Batu Caves 
temple as well as Kallumalai Aralmigu 
Subramaniyar Temple in Ipoh and the 
Aralmigu Sri Bala Thandayuthapani Kovil in 
Penang. 

"When we did this last year, the before and 
after photos of the clean-up made quite an 
impact and this motivated us to do it again 
this year. 

"Most devotees blame the authorities or 
temple management for not managing the 
rubbish weE. 

"But we should not only rely on the author-
ities and instead learn to be responsible our-
selves," he said. 

Wicky added that the amount of waste con-
.tinued to increase at a higher rate each year 
and it would be impossible for MPS alone to 
handle it. 

He said many of the stalls selling food and 
drinks usually do not provide bins. 

Gunaraj 
(left) says 
the task 
force aims 
to educate 
devotees to 
keep the 
place 
rubbish 
free. 

Wicky 
hosted a 
clean-up 
drive last 
year and is 
organising a 
bigger effort 
this year. 

"They should at least place rubbish bags 
near their stalls, which they can then tie up to 
be picked up later," he said. 

Wicky also encouraged devotees shaving 
their head to donate their tresses instead of 
disposing them. 

"Their hair can be used to make wigs for 
cancer patients instead of throwing them into 
the river. 

"We have a booth at Batu Caves and we 
have volunteers who can collect the hair on 
their behalf. 

"There are some dos and don'ts on our 
Facebook page (@cleanthaipusam)," he 
added. 

MPS Corporate Communications 
Department deputy director Ahmad Fauzi 
Ishak said this year's Thaipusam clean-up 
efforts would involve 90 workers over a 
24-hour period. 

"They will work in three shifts and the rub-
bish will be collected twice a day. 

"Roll-on-roll-off bins will be placed at 10 
locations with 240-litre mobile rubbish bins 
placed at 50 locations," he said. 
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KEEP POULTRY OFF PREMISES 

Klang council warns 
residents against rearing 
chickens and birds in 
their backyards >4 

MPK issues stern warning 
Rearing poultry in houses strictly forbidden, council tells owners 
By EDWARD RAJENDRA 
edward@thestar.com.my 

KLANG Municipal Council (MPK) 
has reminded the public that rear-
ing poultry is strictly not allowed 
in residential areas. 

The council's Health Department 
has warned houseowners that it 
will seize the birds and coops kept 
in their backyards. 

Department director Azmi Muji 
said there were complaints from 
some neighbourhoods that resi-
dents were rearing poultry and it 
was a nuisance to neighbours. 

"Our health policies are clear. 
We will not tolerate owners of resi-
dential units who rear chickens, 
geese, turkeys or ducks because 
there is a risk of the birds getting 
diseases that can affect humans," 
he said. 

He added that in the wake of the 
current H5N1 strain of bird flu at a 
farm in Shaoyang City in the south-
ern province of Hunan, China, it 
was important for authorities here 
to get tough on those who flouted 
Act 172 of the Town Country 
Planning Act 1976. 

The Act forbids breeding or 
keeping of livestock in residential 
areas. 

"Rearing poultry is not allowed 
as it contravenes the council's 
hygiene regulations. 

"If we come across houses where 
chickens are kept in the backyard, 
we will issue a notice and upon 
expiry of the 30-day grace period, 
any chicken or coop still on the 
premises will be seized," he reiter-
ated. 

According to a Reuters report, 
China's ministry of agriculture and 
rural affairs had last Saturday 
stated that the bird flu case 
occurred on a farm which had 

7,850 chickens and 4,500 of them 
had died from the disease. 

The report added that the China 
authorities had culled 17,828 poul-
try following the outbreak. 

On Monday, MPK's Complaints 
Unit received two complaints of 
noise and flies. 

The complainants pointed out 
two corner-lot houses in Taman 
Gembira had been keeping poultry 
as the source of the problems. One 
complained of the nuisance caused 
by roosters crowing. 

Council officers visited both 
houses — a terrace house and a 
bungalow — in the neighbourhood 
and told the owners to remove the 
poultry within the next few days, 
failing which the offenders would 
be issued compounds by MPK 
Health Department. 

In both cases, the Complaints 
Unit issued only a verbal warning 
to the houseowners. 

It is understood that the 

investigating officers will brief the 
council's Health Department, 
which will follow up with a visit in 
a week's time. 

If the owners fail to act on the 
verbal warning, the council will 
issue a 30-day notice and if the 
poultry is still on the premises after 
the notice period has ended, the 
birds will be seized. 

Under the Town and Country 
Planning Act 1976, an offender can 
be fined RM1,000 or jailed six 
months. 

Azmi said his department would 
seek the help of zone councillors to 
advise residents not to rear poultry 
in their backyards. 

In 2018, MPK's Health 
Department seized 10 Malaysian 
Serama, a show breed of chicken in 
a wired cage built on the road 
shoulder in Taman Gembira. 

Following complaints last year, 
MPK trapped one wild rooster in 
Taman Sentosa and in January, 12 

MPK finds 
about 30 
chickens and 
geese at a 
terrace house-
in Klang. 

roosters used for cock fighting 
were seized from an Indonesian 
construction worker in Taman 
Meru Indah, Meru. 

Azmi urged residents to lodge 
complaints with MPK if they knew 
of neighbours rearing poultry. 

On a related health matter, Azmi 
advised people to keep then-
neighbourhoods clean and remove 
sources of stagnant water to 
eradicate mosquito-breeding 
grounds. 

"From Jan 1 to Feb 2, there had 
been 1,435 confirmed dengue cases 
with two deaths, compared to the 
same period in 2019 where 1,965 
confirmed dengue cases were 
reported with three deaths," he 
said. 

It is learned that a woman aged 
34 from Kasuarina Apartments in 
Bandar Botanic and a 27-year-old 
man from Taman Gembira 
succumbed to dengue fever last 
month. 
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P合这场新春大团拜活动， 

闫C彭亨井街将局部从今曰 

(5曰）早上8时开始封路，直 

到周六（8日）清晨6时，维持 
4天。

严玉梅指出，活动路段提前 

封路，主要是为了打造舞台、 

搭棚及布置，希望附近商家和 

驾车人士可以体谅和保持耐 

心。

她说，该路封路後，从巴生 

南区警察局驶来的车辆，不能 

直接右转驶入彭亨井街，只能 

在天桥下做个回转，驶入梭罗 
柏沙（Solok Besar)和火车 

站 1路（Jalan Stesen 1)， 

再从中国酒店咖啡店转右，不 

能转左，驶入右边另一端的彭 

亨井街（见图）。

她说，市议会早前也分派传 

单调查，并没有商家反对这场 

活动，她希望届时商家也可以 

延迟关店，吸引客源，同时 

“亮灯”助力，炒热老街一带

华文化传统方式呈现。
她说，配合2020年，当晚也有20头醒狮集体 

演出。

~她°还说，当晚也备有3大民族食物招待，她 

鼓励民众响应环保，自备餐具，同时守次序排 

队拿食物。

■市议会已经提前在一些地点悬挂横幅，提醒民众改道事宜。

的新春气氛。

道公司（ktm)的多层楼泊车场。

“民众也可以乘搭雪州免费精明巴 

d:前来，或是电动火车，一下站（巴 

生站）便是大会现场，交通非常方 

便〇 ”

k说，今年的大团拜由巴生市议会 

主办，巴生市复兴计划和巴生中华商 

会联办，打造本土风情和地方特色团 

队。

“当晚演出队伍庞大，多达550 

人，都是来自本地学校、社团、居民 

等，演出内容包括有二十四节令鼓、 
舞狮、舞龙、手语、扯铃、太极18 

式、传统舞蹈、财神爷等，主要以中

E生市會明■

WCm —以

(巴生5日讯）巴生市议会迎合 

2020年大马旅游年，今年新春大团拜 

开放门户活动将“升级”，除了首度 

移师户外、更大型外，还会集结550 

人团队的文化大汇演，同时20头醒狮 

集体采青，壮观演出史无前例，欢迎 

各地民众一起前来共襄盛举！

这场大团拜活动于周五（7日，大年初 

十四）晚上7时引爆，地点是市议会近年 

积极推广的巴生南区“皇城古迹走廊”（
Royal Klang Heritage walk) 

井街(Jalan Raya Timur) 0
-带的彭亨

巴生市议员严玉梅召开记者会说， 

虽然目前武汉肺炎肆虐，惟这场一年 

一度的大型活动，还是会照常开跑。

不过，她说，当局会采取一些防范 

措施，包括现场设有洗手液，让民众 

随时保持乾净，同时促请不舒服者自 

行戴口罩出席。

促戴□罩出席

“我们预计可以吸引1000人至1500 

人出席，届时雪州大臣拿督斯里阿米 

鲁丁、行政议员拿督邓章钦、拿督阿 

都拉昔及当地国州议员，都会受邀出

席〇，，

k说，除了本地人，也欢 

迎外地人和游客前来，今次 

选在这个地点，就是为了进 

一步推广这个古迹区。

她指出，开车前来的民 

众，除了路边泊车位，也可 

以把车子泊在附近马来亚铁

黃智榮：翼民衆早到觀

E生市议员黄智荣指出，这是巴 

生市议会首次举办大型户外新 

春大团拜，希望民众可以在下午便 

提前到来，在附近历史景点观光， 

晚上再来参与大团拜。

他感谢华团的支持与配合，也希 

望商家趁此机会，一起大力宣传这 

个老街区。

另外，巴生市议员谢秀说，今次

走出户外，是希望可以通过节庆带 

动中华文化，同时吸引各族、社 

团、组织等更加踊跃参与。

“户外举行，无形中可以吸引更 

多友族前来，促进彼此的文化了 

解，让各族之间更加融洽、团结、 

和睦。”

在场的还有巴生市议员陈如坚。

20醒獅採青■ 550人大匯演
i1

□大会场地

| ■■ ■封路

_►改道方向指示

巴生南区警局p

哥打拉惹消拯局99 /▲ 叶记香蕉叶饭
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黎濰猖偕6市議員

週曰辦迎春晚會
(安邦5曰讯）莲花苑州议员黎潍福和属 

下6名安邦再也市议员将在本月9日晚上T时 

30分，在班丹柏5岭国小办“福聚满堂， 

鼠鼠生辉”庚子年迎春晚会。

届时除了有美味的食物招待，也备有舞 

狮舞龙、武术、舞蹈、变脸、歌唱和传统 

击鼓表演，预计吸引超过1〇〇〇人出席。欲 
知更多详情，可以拨打03-42976688询问。
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2个?S拆除的神龛，剩下断瓦残垣

'

■官员利用大锤拆除神龛。

(士拉央5日訊）士拉央比达拉花园（Taman Bidara) 

1/4路，两个近30年历史的拿督公神龛，在毫无预警 

下，于昨日遭士拉央市议会派人拆除，令当地居民及负 

责打理神龛的玉虚宫理事深感气愤。

玉虚宫交际黄美莲指出，时我就在州政府大厦，针对此 
上述神龛是1991年，由当地事找雪州行政议员拿督邓章钦 

A居民合资建起来，一直以来求助，待我见到邓章钦时，已 
都没有发生过任何问题，直经下午3时，当时2个神龛已经 
到1月23日那天，他们发现拆除，我只能向后者反映此 

市议会官员发了一张罚单放事。”
在神龛处。 她说，市议会4日来拆除前，

“我们不知道发生什么事，没有给予任何通知，同时连14 
24日虽然是除夕夜，但我还是天的期限也还未到。

前往市议会了解详情，而官员 她今日在记者会上，如是指
则表示是有居民投诉，但是却出，
没有告知投诉的问题，神龛所 i

在位置也没ir阻挡到道路i当

时官员还表示要我们在两三天 另外，玉虚宫财政刘理清

内控赞神” 说，4曰市议会官员抵达时，也
她祝，对万n知神龛所在疋没有出示文件，也不理会他们

她当日m气对苕已经在申请使用该地，就利用 
宽限14天，给他们足够时间处锤子破坏神龛。

理，并向市议会申请使用该她指出，他°们目前把2个拿督

地也ft允、公的神像安置在玉虚宫中，等 
她fa出，她在2月3日就向帀待日后重建神龛后送回原处。 

议会规划组提父申请使用土 “这是属于当地居民的财
地。 产。”

岂料我3日才交申请，巾°出席者还有玉虚育堂立王理 
议会4曰就到来现场拆除，.岧：，_ t .

■玉虚宫理事暂时把拿督公安置在玉虚宫内，待神龛重建后再回归原处。

讀責官員F按規矩彳了事
虚宫理事及当地居民联署声明，批准，也没有出示任何证件，就此过 
谴责当天负责拆除的官员，不按来拆除拿督公神龛。”

规矩行事。 他们指出，过去30年不曾遇过此
他们说，当时他们已经出示申请文事，换了政府后却如此。

件，且市议员和国会议员助理也到场 他们说，我国是多元种族、多元宗
尝试阻止，但也无济于事。 教、多元语言的国家，发生如此事

“他们没有获得州政府行政会议的件，让他们小市民如何自处。 丨玉虚宫理事及居民对市议会拆除神龛一事感到愤怒。中间左起为王理一及刘理清。右2为黄美莲。
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牛:

(莎阿南5日讯） 

雪州大臣拿督斯里阿 

米鲁丁指出，州政府 

已建议数个地点，对 

来自中国的患病飞机 

，客，充作降陆后的 

隔离中心。

他说，吉隆坡国际 

机场位于雪州境内， 

乘客一下机就是讀 

州，若情况必要，雪 

州政府愿意在州内设 

立和启动新冠肺炎防 

疫的隔离中心，如同 

已投入隔离运作的森 

州汝来高等教育领导 

学院。

“我们也建议了数 

个地点。”

阿米鲁丁今午出席 

^大马福联会新春交 

流午宴后受询指出， 

雪州在情况需要时， 

有必要设立防疫隔离 

中心，唯这是今早州 
行政议会会议的初步 

商讨阶段，一且仍需 

联邦政府决定。

他指出，他未与州 

卫生局长商讨疫情之 

事，但在今日行政议会上有同掌管雪 

州卫生、福利、加强妇女及家庭事务 

的行政议员西蒂玛丽亚进行商讨。

询及大马昨日出现首宗国人感染新 

冠肺炎的确诊病例，他说，卫生部正 

追查来自雪州的该病患曾之接触的人 

士与场合，包括其家人。

1
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夫婦被反起訴污衊
(吉隆坡5日讯）起诉梳邦再也市议会虐待 

流浪狗的华裔夫妻，遭市议会反起诉污衊。
根据志期1月30日的反诉状，市议会及两名 

市议会官员诺莱尼和沙鲁丁，起诉许达明（译 

名）及张美丽（译名）指控市议会虐狗一事如 

同诬衊。

诉状中说明，该夫妇在争执期间，引述伊斯 

兰先知默罕默德的圣训，影射捉狗队虐狗，且

“没有遵循先知教诲”。

诉状中指出，官员按照程序行 

事，而且身为穆斯林，没有虐狗 

或违反伊斯兰教义，因此诉状也 

向法庭提出要求，禁止夫妻重复 

上述污衊言论，并且要求公开道 

歉，并要对方支付堂费和赔款。

另一方面，上述夫妻代表律师拉杰也发文告 

表示，惊讶市议会提出反诉。
他呼吁纳税人抗议市议会使用公款提告。这 

项反诉状是针对许达明早前起诉市议会不愿见 
他，且没解释虐狗事件，要求索赔5万令吉的 

民事诉讼。

起訴市會虐待流浪狗
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■工作人员在儿童游乐设施处，进行 ■购物广场的厕所也要频密进行

各项消毒工作。 消毒和清洗工作。

有文告，可電郵至
newscentre@ch i napress .com. my

■缴付车费的泊车费缴付机，也是要进 

行清毒工作。

■购物广场的 

手扶梯、围 

栏处也是要天 

天消毒。

■一些购物广场也设立告示牌，提醒公众小心提防及注意 

卫生。

火車清潔工作升級

圏:囅―,

&来亚铁道有限公司每天在 
$火车站、电动火车站、火 
车和电动火车内进行消毒，把 
每天进行的清洁工作升级为消 
毒工作，包括使用含有酒精成 
分的消毒药水消毒火车和电动 
火车内外，包括坐位等。

同时，凡是接触到公众的工 
作人员也必须要戴上口罩，提 
醒有发烧情况的搭客要通知工 
作人员。

马来亚铁道有限公司也和卫 
生部配合，在主要车站加强监

督工作，包括为搭客进行测量 
体温的工作。

在雪隆区一带的许多大型的 
购物广场，也在主要地区设立 
告示牌，提醒公众加强预防、 
注意个人安全、戴口罩等，在 
公共区域和厕所也设有消费免 
洗手液。

购物广场也在人潮出没和触 
碰到的地点进行消毒，例如每 
一层的围栏、手扶梯、升降机 
内外、桌椅、厕所、儿童游乐 
场。

郭頁黎

(吉隆坡5日訊）大家齐齐抗场、旅游景点区、公共交通等，都已加 
炎! 强预防工作，特别J是成为公众出没、触

随著武汉肺炎疫情发生，许多购物r —匿行 
场、旅游景点区、公共交通、政府部母天都有许夕工作人

门、收费大道等已提警锡，把天天清洗贝S2巧SlS; 士
工作提升为消毒工作，凡是有公众触碰根据《中国报》记者询问，进出上述

的地点一概要进行清毒，尤其是本地一 
名男子是确诊后，大家都拉起警钟，加 
强各项预防工作。

根据雪隆区许多政府部门、购物广

场所的人潮也有减少的情况，即使前往 
政府部门处理事物，也有不少已戴上口 
罩。

:轉C2 + ■马来亚铁道有限公司也在主要车站为搭客测体温c
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公共場所勤消毒

消毒免洗手液被偷
♦文接CJ

上述各单位都已提高警惕， 
但由于有许多口罩、消毒洗手 
液和消毒免洗手液已卖到断 
货，有些单位也因此暂时无法 

供应消毒洗手液给公众，有些 
地区也面对放置的消毒洗手液 
和消毒免洗手液遭人取走的情 
)兄。
:1些地区也为防止上述情况 

发生，也特地加强装置，避免 
消毒洗手液和消毒免洗手液遭 
人取走。

同时，一些雪隆区的旅游景 
点也是加强卫生和清洁工作， 
其中包括国家动物园在内，也 
要求在公共区域和动物区域工 
作的工作人员需要戴口罩，并 
要求访客不要接触到动物等。

一些大道公司也在收费站和 
休息站处进行加强工作，包 
括派发口罩给工作人员、g 

Touch 'n Go卡扫描之处进行

首班火車先消毒
♦马来亚铁道有限公司公关经理阿末阿 

斯里卡比

车站和电动火车站每天都有人潮进 
出，首班火车和电动火车在清晨5时 

30分开动之前，都会经过一轮消毒，才让 

搭客进入。
我们承包商之前每天都有在火车和电动 

火车进行清洗工作，如今进一步加强，把 
一般的清洁工作升级为消毒工作，且都是 
使用含有酒精成分的消毒药水。

除了列车内部、座位等，火车站的座位 
等也会进行消毒。

我们已派发3000多个口罩给值勤人员， 

只要有面对搭客，不管是在火车站或火车

'至于°雪州政府方面，州政府 
暂时没有下达指示给各地方政 
府，主要是由各地方政府各自 
进行防范工作。

火

■马来亚铁道有限公司的工作人员在火车站值勤 

时，必须戴上口罩。

内工作的人员都必须戴口罩。
如果搭客在火车站、火车及电动火车内 

出现不适如发烧等情况，搭客可通知工作 
人员索取口罩。

目前，我们已和卫生部密切配合，严厉 
监督车站情况，加强预防工作。

我们在主要的车站进行测量体温活动， 
一旦发现有搭客出现发烧症状，尤其是从 
泰国或新加坡入境的搭客，我们都会通知 
卫生咅P。

我们^前也计划在车站、列车内设立及 
提供消毒免洗手液，但如今消•免洗手液 
卖断货，我们也正寻找供应商。

一且获得供应，我们会在各火车站、电 
动火车和火车内供应消毒免洗手液给公众 
使用。

■定
在时
购的

广行 
场1 
的母 
婴° 

儿 
车

也
是

不

員工每天測體溫
♦新街场大道公司公关莫哈末希尔米

们公司旗下有3条主要大道，包括 

M新街场大道、新班底大道等，我 
们每天都为工作人员进行测量体温的工 
f乍。

°凡有接触人潮的人员，尤其是在收费 
站工作的人员都必须戴口罩。

我们也加强收费站和休息站的清洁工 
作，目前进一步加强为消毒工作。

在收费站的车道，尤其是使用Touch 

’n Go卡扫描之处会进行清毒。

我们在休息站的公共区域、厕所等也 
有放置消毒免洗手液，却遭人取走，连 
供应的湿纸巾、厕纸等也被人取走。

訪客人數受影響

随丨
♦国家动物园

‘著爆发武汉肺炎及A型流感，到来 

国家动物园的访客人数确有减少。
我们之前也采取各项防范工作，包括 

每天在动物园一带进行消毒清洗工作， 
包括桌椅、栏杆、扶手等。

我们也在动物园进出口和一些地区设 
立消毒免洗手液，也提醒访客尽量不要 
触碰动物园的围栏、不要和动物有所接 
角虫等。

我°们也提供口罩给工作人员，尤其是 
在公共区域工作的人员，特别是在动物 
活动范围工作的员工，执行工作时必须 
戴口罩。

多數訪客戴□罩
♦吉隆坡市政局公关哈山

吉隆坡市政局处理各项事务的访客 
人潮仍一般，大部分访客都有戴口到

罩。
°市政局一星期前已在市政局主要建筑 

物楼下，要进入升降机的地区设立消毒 
免洗手液给公众使用。

市政局也为内勤和外勤的官员提供口 
罩，外勤官员执行工作时都必须戴口 
罩。

°目前市政局的执法人员还是如常进行 
执法工作。

■升降机的按钮处，也要进行消毒。

公共區域大消毒
♦双威金字塔购物广场

我们集团旗下的购物广场全面加强预 
防措施，包括提供口罩给工作人员、 

每天在公共区域进行消毒、在公共区域及 
厕所等设有消毒免洗手液等。

在公共区域尤其是有许多公众触碰的地 
点，例如每层楼的围栏、手扶梯、升降 
机内外、升降机按钮、缴付泊车费的机器 
等，都有进行消毒工作。

我们也提供口罩给工作人员，但没强制 
工作人员一定要戴口罩，但鼓励他们戴上 
口罩，尤其是有接触到公众的地区。

目前，我们每天有接到公众的询问，大 
家对于购物广场如何的进行预防工作都非 
常的关心，包括是否有进行消毒工作等。

我们也在各地区设立告示，教导公众如 
何预防、要注意健康和卫生、要多喝水、 
如何安全使用口罩、使用消毒洗手液和消 
毒免洗手液等，如不舒服要到诊所和医院 
治疗等。
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M/LAjN/.漢：不排除修訂

或檢討養牛法寵物條規
(吉隆坡5日讯）雪州政 

府有意检讨现有的养牛法令 
(Enakmen)和地方政府关 

于饲养宠物的地方政府条规 
UUK)，若有需要不排除进 

行修订。
雪州行政议员黄思汉指出， 

与其他州属相比，雪州是高度 
城市化的州属，随著越来越多 
地方被开发，野生动物流离失 
所，是发展洪流衍生的问题。

他接受《中国报》电访时 
说，城市化的发展为人类制造 
舒适的环境，却剥夺动物生活 
的地方。

“除了常见的流浪猫狗，也 
存有牛和羊在路上游荡的问 
题，尤其牛比较严重，带来一 
定干扰和危险。”

他提及，猴子、四脚蛇、乌 
鸦和鸽子也是州内，严重的野

4
Ug Njin 3

M .IbabmnalMi

H-I'ITq

■黄思汉指州政府有意检讨养牛法令和 

地方政府关于词养宠物的地方政府条 

规。

生动物问题，鸟粪会造成污 
染，猴子和四脚蛇则会引起恐 
惧。

“当地方政府接获野生动物 
的投诉，会把部分投诉转给野 
生动物局，一般上抓到野生动 
物后，官员会把它们放去大森 
林。”

他昨日在州政府大厦与中央 
的兽医局、雪州兽医局、12个 

地方政府的官员代表，就野生 
动物和流浪动物的事宜进行会 
议。

黄思汉指出，兽医局与地方 
政府都不了解彼此的工作流 
程，所以在沟通上会产生误 
解，他主持会议就是要为兽医 
局和地方政府的工作进行协 
调。

会议上提及流浪猫狗的问 
题，他直言，造成流浪猫狗泛 

滥的其中一个原因，
_是情侣分手后弃养宠 

.■■物。
他指出，另一些弃 

养行为则是建筑工人 

在完工后，把宠物留 
在工地，没有带走。

“在这事件上，不 
同的非政府组织有不 
同的看法，大家各有 
立场，没有完全对 
与错，但是最重要的 
是以人道的方式来处 
理，减少对动物造成 
的伤害。”
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不受新冠肺炎疫情影響

巴生市會新春圑拜照跑
(巴生5日讯）尽管新冠 

状肺炎疫情有越趋严重现 

象，已办了几年的巴生市 

议会农历新年新春大团拜 

活动，仍将于本周五晚上 

7时在巴生南区大街彭亨 

井路段进行，而今年更首 

度走出室内跨进社区，让 

官民一同欢庆新春佳节。

大团拜预计吸引1000至1500人次参 

与，现场备有三大民族自助餐招待， 

市议会欢迎各族人民届时同场欢度愉 

快的一天。

巴生市议员严玉梅昨午联合市议会 

官员巡视场地布置后召开新闻发布会 

指出，新春大团拜由巴生市议会主 

办，巴生中总复兴巴生市计划（KCR，） 

工委会为协办单位。

她披露，当晚演出人数有550人，表 

演者都是巴生居民与社团组织，包括 

学校和华团机构，友族也受邀呈献各 

别民族的文化舞蹈，让出席者观赏到 

精彩的文飨宴，尽兴而归。

20头醒狮齐献艺

"华族演出有廿四节令鼓、20头舞 

獅齐献艺、舞龙舞凤、华乐、手语、 
扯玲、合唱团、太极十八式、财神爷 
福禄寿等，希望家长们携带孩子前来

观赏。”

与此同时，巴生市议员黄智荣建议 

市民，可提前于当天下午到巴生南区 
古迹区逛逛旅游景点拍照打卡，晚上 

一起欢庆新春佳节。

市议员谢秀透露，大团拜活动原本 

要在市议会韩沙大礼堂举行，但考虑 

到在室外举行可把华族文化介绍予更 

多友族，加强融合三大民族的文化了 

解，营造浓烈新春气氛。

其他在场者有复兴巴生市计划代表 

庄轲柔、巴生光华独中董事吴劲辉 

等。

雪州大臣拿督斯里阿米鲁丁将为大 

团拜主持开幕仪式，其余贵宾有雪州: 

行政议员兼巴生新城区州议员拿督邓 

章钦、行政议员兼巴生海峡区州议员 
拿督阿都拉昔、班达马兰区州议员梁 

德志及巴生区国会议员查尔斯等。
(TTE )

嚴玉梅：加强防疫措施

抱病出席須戴口罩
M U玉梅表不1为了加强 
P新冠状肺炎的防疫措 

施，大会将在主要入□提供 

抗菌洗手液，供出席者按取 

洗手，并呼吁身体不适者需

戴口罩或避免出席。.

她指出，大团拜是在露天 

搭帐篷举办，市议会在现场 

张挂许多红灯笼，她促请当 

地商家在当晚亮灯及延迟营

业，把现场打造成一片灯火 

通明，增添热闹氛围。

为了贯彻环保理念，她促 

请公众自行携带环保餐具领 

取食物，并叮嘱公众排队拿 

取食物时要遵守秩序。

严玉梅形容，市议会首次 

将大团拜场地移师户外， 

是希望吸引人潮来到南区大

街，即巴生最有历史价值的 

地方，盼能配合2020大马 

旅游年带动巴生观光，同时 
欢迎巴生以外的隆灵地区市 

民乘搭电动火车前来参与。

她鼓励巴生市民乘搭雪州 

免费巴士等公共交通，或把 

车子泊在巴生电动火车站旁 

的多层停车场。（TTE)

■巴生市议会为周五的大团拜封路，并将整条大街张挂上红灯 

笼，营造新春气氛。

封路横幅掛點不當
網民抱怨大街塞車

E生市议会封路 

被指没在策略 

路□挂横幅通知，使 
驾驶人士依然从巴生 

法庭的拿督韩沙路 

拐入南区大街（Jin 
Besa「），却发现在 

火车站前的路□不能 

左转到祷底 '，只好右 
拐驶入彭亨井路段， 

无不抱怨在大街处塞 

了好久！

一名网民今早在脸

书社区专页《巴生 

人》发文，抱怨大街 

的塞车是有原因的， 

因为市议会张挂横幅 
的路□不恰当，驾驶 

人士没在拿督韩沙路 

与大街交界的十字路 

□发现封路讯息，循 

例驶进中国酒店前的 

大街，该处是双重泊 

车的塞车黑区。

“车主要到巴生火 

车站前的三叉路口，

才看见封路布条及发 

现封路，只好驶往法 

庭前的拿督韩沙路， 

再塞多一轮。”
巴生市议员严玉梅 

受询时指出，市议 

会已在拿督韩沙路路 

□、东姑格拉纳路 

(印度街）路□、巴 

生国小前和南区警 

局前的桥底张挂封路 

通告横幅’并会在南 

区哥打拉惹消拯局前 

的路□再增挂一条。 
(TTE)

导致+有市民在脸书发文指市议会没在拿督韩沙路路口挂横幅 

不知情的驾驶人士依然驶向大街，却发现无法驶往桥底。

塞车不是没有原因的....

通知封路的布条挂的地方不怡当，导致很多车主行驶 

到KTM的路口才看见封路，车主又要行驶绕去法庭 

前的路再塞多一轮9 v
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曾现身双溪大年及丹州

确诊本地男子来自梳邦
首

名新型冠状病毒确诊病例的42岁大马男 

子，除了曾出现在吉打双溪大年及吉兰丹 

外，原来他家住雪州梳邦再也。

据悉，雪州议员群组流传一份卫生局报告，阐 

明患者家住在梳邦再也。不过，本报尝试联络数名 

雪州议员，但消息无法获得确认。

消息指，患者来自梳邦再也，他的妻子事后也 

已接受身体检查，目前在住家接受隔离，并没被安

排住院，她的样 

本是由八打灵再 

也卫生局负责。

卫生局目前 

在尝试联系曽跟 

此名男患者有过 

直接接触的人士，以检验是否有人感染上新型冠状 

病毒。

雪州掌管卫生、福利、妇女及家庭事务的行政 

议员向媒体披露，她不清楚此事，自己今日（5曰） 

没出席雪州行政会议，因此不清楚此事。

“我没听到任何消息，包括患者来自哪里。” 

她强调，州行政议会没有公布新型冠状病毒消 

息的权限，卫生部及卫生局才是负责单位。#
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玉虚宫理事及居民对市议会拆除神龛一事感到愤怒。中间左起为王理■ 

莲。

刘理清。右二为黄美

新年期间拆拿督公神龛

士拉央市会意不)两
(士拉央5日讯）士拉央市议

会新年期间拆拿督公神龛， 

引起诟病！

据了解，当局是于昨日派 

员到士拉央比达拉花园 

(Taman Bidai.a) 1/4路，拆除 

两个近30年历史的拿督公神 

龛，令当地居民及负责打理 

神龛的玉虚宫理事深感气 

愤。

玉虚宫交际黄美莲今早在 

记者会说，当地居民于1991 

年合资建设上述神龛，一直 

以来相安无事，但市议会官 

员于1月23日发了一张罚单 

放在神龛处，由于不清楚何 

故，虽然24日是除夕夜，她 

还是前往市议会了解详情。

她说，当时官员指有居民 

投诉，惟没说明投诉的问 

题，而且神龛位置并没有阻 

挡到道路，但官员指示需在 

两三天内拆除。

位置没挡路

她说，对方说神龛设在政 

府地，她要求对方宽限14天

玉虚宫财政刘理清说， 

当天官员没有出示文件，也 

不理会他们已经在申请使用 

该地，就以锤子破坏神龛。

她指出，他们目前把2 

个拿督公的神像安置在玉虚

以便有足够时间处理及向市 

议会申请使用该地，当时获 

得允许，于是她在2月3日 

向市议会规划组提交使用地 

段的申请，不料当局4 R就 

到来现场拆除神龛。

她表示，当时身在州政府 

大厦，针对此事找雪州行政 

议员拿督邓章钦求助，见到 

后者时已是下午3时，当时2 

个神龛已经拆除，我只能向 

后者反映此事。

“市议会4日来拆除前没 

有给予任何通知，而且14天 

的期限也还未到。”

宫中，等待日后重建神龛后 

送回原处。

“这是属于当地居民的财 

产。，’

出席者还有玉虚宫堂主 

王理一。

刘理清：官员没出示文件
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林福山：寻找生力军

福联会企业家协会获批
(吉隆坡5日讯）大马福联会

总会K丹斯里林福山说，该会 

去年8月25日的代表大会中 

提呈议案成立马来西亚福建社 

闭联合会企业家协会一事，已 

获得社团注册局批准。

他说，成立企业家协会的

其中一个目的是寻找生力军、 

提供交流平台和栽培青年，希 

望政府能够多主办有关经济和 

创业的活动，包拈分享会等。

他今午在“福联会与雪州 

大臣拿督斯里阿米鲁丁交流” 

午宴致词。午宴旨在拉近福联

会和各界企业家与雪州政府， 

特别是州务大臣之间的关系， 

通过聚会让福建籍的企业家们 

能进一步认识和交流。

林福山说，根据2019年 

大马富彖榜，福建人在fill 13 

名内的富豪人数占了 38%，可 

见福建人在马来西亚有很强的 

影响力，对我国经济发展有很 

大贡献，希望这些成功企业家 

能成为年轻一代的榜样。

另外，他表示雪州在2018

年为国内生产总值贡献了 

23.7%，并在同年创下189亿 

5000万令吉投资额，证明及巩 

固了雪州作为我国经济火车头 

的地位。

出席午宴嘉宾有福联会永 

久名誉总会长丹斯坦克林玉 

唐、名誉总会长拿督黄美才和 

林振华、署理总会长陈康益、 

雪州行政议员拿督邓章钦、黄 

思汉、许来贤和拿督阿都拉锡

严、 MTsKI (y 1

林福山（左三起）与阿米鲁丁带领众人捞生。左起林玉唐及阿都拉昔，右起黄 

思汉、邓章钦及陈康益。

大臣：刺激雪州经济

百曰批准政策利商
雪州大臣拿督斯里阿米鲁丁说，雪州政府最 

近推出的“百日批准政策”，是一项能够鼓励更 

多投资者到来，及刺激雪州经济的利商政策。

他说，这政策旨在加快土地发展的审批，包 

拈规划准证、发展蓝图、基设蓝图，让更多投资 

者受惠，并相信此举能吸引更多投资者，让雪州 

实现2025精明州的愿景。

他说，企业家动向一直是州政府关注的议

程。

“我相信在社团领袖或企业家的支持下，雪州 

能够实现可持续发展城市，拥有更稳固的经济环 

境，为子民提供宜居的生活环境。”
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雪州建议

数地点充隔离中心
(莎阿南5日讯）雪兰莪州政

府已建议数个地点，充作来自 

中国的患病飞机乘客降陆后的 

隔离中心。

仍需联邦政府决定

雪州州务大臣拿督斯里阿 

米鲁丁说，吉隆坡国际机场位 

于雪州境内，乘客一下机就是 

雪州，若情况必要，雪州政府 

愿意在州内设立和启动新型冠 

状病毒防疫的隔离中心，如同 

已投入运作的森州汝来高等教 

育领导学院。

他今午出席与大马福联会

新春交流午宴后，受询时这么 

说。

他说，今早州行政议会会 

议的初步商讨阶段提出上述建 

议，一且仍需联邦政府决定。

阿米鲁丁也说，他未和州 

卫生局K：商讨疫情之事，但今 

日行政议会上有和掌管雪州卫 

生、福利、妇女及家庭事务的 

行政议员茜蒂玛丽亚商讨。

询及大马昨R出现首宗国 

人在国外感染新冠肺炎的确诊 

病例，他说，卫生部正追查曾 

与来自雪州的该名病患接触的 

人十与场合，包括其家人。
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霹政府出租千亩农地？黄渓沄：假消息
怡保5日讯|霹雳州行政议 

员黄漢沄澄清，州政府未曾在上 

霹雳开放1000英亩的土地，供当 

地民众租借进行农耕用途，任何 

相关谣言全为假消息。

掌管霹雳州全人发展、妇女 

发展、家庭及福利事务的她今曰

发文告表示，其办公室是在近日 

接获民众的反映，指州政府推出 

上述出租农地的政策，有意者需 

进行登记，先到先得。

她也表示，本身已特别向霹 

雳州大臣办公室求证，并证实州 

政府并无推出相关出租土地，让

民众进行农业用途的计划。

「尽管这项假消息，目前还 

没要求民众提供银行个人资料或 

汇款的事宜，但难免其后续会成 

为一场骗局，希望民众小心。」 

黄漢沄已指示上霹雳的政党 

领袖就此事向警方报案。
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莎阿南5日讯|雪州大臣拿

督斯里阿米鲁丁表示，若有必要 

在雪州启动隔离中心，州政府已 

经做好准备，并且也鉴定出数个 

合适的地点。

我国昨曰出现首宗大马人 

感染新型冠状病毒（武汉肺炎） 

确诊病例，患者是一名41岁雪兰 

莪男子，阿米鲁丁今日受询时表 

示，卫生部已经跟进此事，除了 

隔离之外，也追踪病患的亲属及 

所接触过的人。

「我今早也与雪州行政议 

员西蒂5马丽亚进行讨论，若有必 

要，我们可启动隔离中心，尤其 

是为来自中国的访客。」

雪州圈定数地点充隔离中心
「访客都是在雪州登陆，所 

以我们已经做好准备，若有需要 

可以启动隔离中心，并也建议数 

个合适的地点。」

雪患者非本土感染

阿米鲁丁是于今日出席与马 

来西亚福建联合会新年交流午宴 

时，如此表示。

他说，首宗武汉肺炎大马人 

确诊病患虽来自雪州，但对方并 

非本土感染病例，因此可见我国

的疫情依然受到控制。

他希望疫情能获得控制，同 

时医疗团队也尽快研制出疫苗。

另外，他表示，雪州政府近 

期已落实「100天批准」政策，这 

包括申请发展准证（KM )、建筑 

蓝图和基设蓝图等，以加速土地 

发展的批准，促进州经济发展。

他指出，雪州2018年的投资 

额创下189亿令吉，去年投资额 

截至9月为止也达到164亿令吉， 

预计一整年投资额能够达到170 

亿令吉。

阿米鲁丁（左2)表示，雪州政府已做好准备，若有必要可启 

动隔离中心。左为林福山，右则是陈康益。 _伍信隆_
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(万挠5日讯）新年 

伊始，房屋及地方政府部 

便在士拉央市议会管辖区 

内，批下18个总值达到500 

万令吉的房屋维修基金工 

程，为组屋区居民带来喜 

讯！

士拉央市會管轄區18工程獲批

当中，士拉央国会选区便 
占了9个丁程，包括有4个分别 

落在万挠彩虹花园、菁乡岭Las 

Palmas、帝沙斯里巴友以及敦 

帝佳的组屋区。

万挠4区的工程总值达 

到200万令吉，占整体拨款的 

40%,以维修屋顶、电梯、储 

水槽、电线、排污管和巩固崩 

裂的地基，使各族受惠。

士拉央国会议员梁n坚与 

万挠州议员蔡伟杰表示，工程 

是由市议会负责监管，根据官 

员汇报，在预计为期2至3个月 

的招标与开标程序结束后，可 

在今年5月陆续动工，赶在雨 

季来临前修好组屋区屋顶，以 

免因为年久失修而不堪风雨吹 

袭，带来祸害。

两人是在出席市议会工程 

组、建筑管理组官员的汇报会 

后，联同彩虹花园组屋居民协 

会主席兼管理经理祖基里这么 

告诉《大都会》社区报记者。

500萬觼修賺
an—瘦相6;,谓nnui §

S麵繼
万挠彩虹花园全部3座组屋屋顶，因为长年受到强风吹袭而破损和漏水。

1 据了解，彩虹花园组 
屋共有3座，拥有

園
重
建
屋
頂

组屋位于顶楼的电房亦因为漏水而有发生电 
流短路的危险，让数以百计的居民担心会发生死 

亡意外。

200个居住单位，由于处于空 

旷的受风区，屋顶长年遭受 

强风吹袭，早在6年前开始 

便年年发生屋顶遭吹毁，以 

致漏水和浸坏家具的事件。 

此外，组屋电房亦因为屋顶 

漏水而有发生电流短路的危 

险

管理层是在去年申请并 

于今年初获批，使居民可在 

无需支付分文的情况下，获 

政府拨款重建屋顶。
蔡伟杰表示，T程迅速在年初 

便获得批准，显示希盟政府关心民 

瘦。

“房屋维修基金工程是政府援 

助低收入者的其中一个方式，可以 

预见未来两年，政府将把更多的资 
源投放在提昇B40族群的生活素质 

上，以造福更多人民。”

蔡 
f韋 
傑 
促 
速 
成 
立 
管 
理 
層

；^伟杰说， 

#此次工程「此次工程 

获批的组屋皆拥有 

活跃的管理层，并 

积极响应政府的惠 

民政策，年年均不 

落人后的提出各种 

申请。

“本区依然 

有许多组屋和中价 

公寓，因为居民不 

齐心而无法组织管 

理层或联合管理单 

位，以致疏于照料 

而居住环境恶劣， 

即使政府亦帮也无从下 

手。*’

他呼吁面对管理问题 

的组屋居民尽速成立管理 

层，俾让政府可以从旁协 

助，解决各种棘手问题。

梁
白
臣又

另

震

-方面，梁 

自坚则指居 

民应爱护公物，避免 

造成蓄意破坏，使政 

府拨款付诸东流。

“高楼建筑经 

常面对蓄意破坏，所 

以我认为如不爱惜公 

物，不论拨款多高均 

&无法解决设备破损， 

对居民生活造成不便 

的问题。”

他也强调，相 

比起过去雪州政府 
的复新计划（S k i m 

Ceria)，仍需居民 

自费至少20%的维修 

#经费，希盟在执政中 

示人央后所推行的房屋维 
修基金，是以承担全 

部维修费用的方式来推行丁 

程，显然更能为低收人者带 

来利益。

物
將
浪
曹

万挠彩虹花园组屋屋顶长期漏水，走廊天 
花板已破出大洞，仅能以木板遮盖。

祖基里（中）向蔡伟杰（左）和梁自坚 

(右）诉说组屋因为漏水而在天花板留下许多 
发霉的印迹。
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沙登社區服務中心f青彩活動度元宵

由

沙登社区服务中心不久前翻新了 一系列 
“I Love Serdang”的坐标，并成为大家前来 

拍照打卡的景点。

' = 1 = ' [{条[~W~| *gpl

i報館《台聯辦晚會

沙登社区服务中心 

主办的“古腰河畔 

迎新春”同样在元宵节当天 

傍晚6时，于古腰河畔（Jalan 

Kuyoh )举行。

现场设有6个游戏摊位、

6项艺术体验与展览摊位，包 

括咖啡両両，脸部彩绘、沙 

@艺术摊位、抛许愿带、我 
爱沙登（I Love Serrlang )手 

机摄影展及照相棚，还有约 

20个沙登美食摊位，让民众 

前来感受热闹的元宵气氛。
当晚7时30分也会有舞 

台表演，主办方特邀新街场

华人体育会前来呈现高桩舞 

狮表演，同时还有新春舞蹈 

比赛、扯铃表演、新年歌献 

唱，有奖小游戏、财神爷派 

发年柑，以及派红包给小朋 

友环节。

联办单位有沙登新村 

村委会、梳邦再也市议会第 

21至24区居民委员会（JKP 

MPSJ Zon 21-24 )、梳邦再 

也市议会第20至24区地方青 

年推动委员会（PeBT MPSJ 

Zon 20-24 )及沙登妇女动力 

中心〇

、隆海南会馆（天后宫）也于元宵 
节当晚7时，与南洋商报和爱FM 

联办“万民同欢庆，元宵乐满天”的元宵 
晚会。

^节目与活动包括花灯制作比赛、歌手 

献唱歌曲、焰火汇演、舞狮跳桩、舞蹈、 

相声、口琴、扯铃表演，以及摄影及花灯 

制作比赛的颁奖仪式等。

欲知更多活动详情，可联络雪隆海南 
会馆秘书处（03-2274 7088)。

雪隆海 
南会馆（天后 

宫）在元宵节 

当晚将与南洋 
商拒•和爱FM联 

办“万民同欢 

庆，元宵乐满 
天”的元宵晚 

会。

仁嘉隆佛光山東彈寺

辦燈法會祈福禮佛

/ 一嘉隆佛光山东禅寺同样在元宵节当晚 
I 一8时30分进行上灯法会，让民众或信 

徒到来祈福及礼佛，但愿武汉肺炎（新型冠状 

病毒肺炎）能尽快研发出新的疫苗， 

而该法会人场免费。

由于今年的元宵 

节落在星期六， 

所以东禅寺平 

安灯会圆满传 

k灯仪式将展延 
至星期日（9 

日），让民 

众能趁着周 

末到访仁嘉 

隆佛光山东 

禅寺。

仁嘉隆佛光山东禅寺元宵节当晚将进行上灯法会，让 
民众或信徒到来祈福及礼佛。

皇冠城居協

後曰穿唐裝鬧元宵
；^赖皇冠城居协主办“元宵抛柑闹新春”，将于2

W月8日（星期六）在皇冠城湖滨公园举行，呼吁 

参与民众穿上唐装或中式服装，-起穿越时空回到古时， 

参与传统节日元宵节。

主办单位在当晚安排一系列丰富节目，现场设有打卡 

景点，还有剪纸手工及街头卖艺表演，另外少不了的舞狮 

及歌舞演出。

当晚出席嘉宾包括万宜国会议员王建民、加影州议员 

许来贤、无拉港州议员王诗棋及市议员等，压轴节目抛柑 

及捞柑是当晚的主要活动，盼青年男女热烈参与。
活动从下午5时开始，欢迎居民前来参与。

(八打灵再也5日讯）尽管农历新 

年期间出现新冠肺炎的确诊病例，造成 

许多华团的春节团拜活动被迫取消，惟 

八打灵再也市政厅继续承办元宵节抛甜 

活动！

靈市廳元宵拋柑照跑

八打灵再也市政厅于元宵节（本月8

日，星期六）晚上7时至10时，-如既往的

在位于八打灵再也第10区的再也湖泊公园 

(Taman Jaya Park )举办元宵节抛柑习俗活 

动。

市政厅将在现场准备1200粒柑派发给参 

与的民众，同时还有舞狮表演及乐队献唱歌 

曲。

由于出席元宵节活动的人潮非常多，加 

上该湖泊公园附近有马路、轻快铁轨道及高 

压电塔，所以不鼓励民众点放孔明灯，因为 

具有一定的危险性。

由于再也湖泊公园附近有轻快铁站及高压电塔，所以八打灵再 

也市政厅呼吁民众勿点放孔明灯，避免造成危险。

隆南强校友会16日团拜
—h隆坡南强校友会订于2 

PJ月16日（星期R，农历 

正月廿三）晚上6时30分，在会 

所举办庚子年新春团拜，现场备 

有合唱团、排舞表演和自助餐点 

招待，欢迎南强校友和各方友好

聚集•堂，同庆新年。

南强校友会会所位于南强 

华小隔壁；欲知更多详情，可 
联络校友会理事苏世仁（012- 

268 7686 )或黄月香（012-377 

6063)查询。

隆
中
華
校
友

I
曰
團
拜

吉 隆 

坡

中华校友会 
将于2月8日 

(星期六， 

正月十五） 
早上10时30 

分至下午2 

时，在怡保 

路中华独中 

举行“庚子 

年新春团 

拜” s

活 动 

喜迎中华小 

学、华中、独中5 

母校校友携眷出 

席庆典，校友会届 

时也将集合=校同 

学呈献精彩节目， 

同时也有猜柑送礼 

篮、书法家挥春、 

派红包及由餐招 

待a
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王理一（右二 

起）、刘理清、黄 

美莲及玉虚宫理事 

对士拉央市议会拆 

除拿督公庙一事表 

达不满，并表示或 

会针对此事向士拉 

央市议会主席作出 

投诉。

1 +板大都會社區報

市議會執意拆2拿督公廟a事未接通知越笊滿
(士拉批日讯）拥；#it.被响议会臟齡，并娜市麗遞MT遍(士拉央5日讯）拥有近30年 

历史，坐落在士拉央比达拉花园 

1/4路尾端的两座拿督公庙日前 

遭到士拉央市议会拆除，引起打 

理该拿督公庙的玉虚宫不满。

玉虚宫表本，他们在1月23日接 

获市议会指拿督公庙违建的通知后，

议会执法组给出的2个星期（至本月7 

日）期限，以申请让拿督公庙在该处

设立。
岂料，市议会却在本月4日前去 

拆除该拿督公庙，当局当时也未有出 

示任何拆除信函及通知，令玉虚宫感 

到惊讶及措手不及

黃美蓮：將投訴兼提交申請安置

玉
_虚宫交际黄美莲指出，玉虚 

-宫或会将市议会人员执意前 
来拆庙一事，向士拉央市议会主席三 

苏沙里尔作出投诉，并会持续向市议 

会提出申请，让该拿督公庙能够继续 

安置在该处

黄美莲今日连同玉虚宫坛主王 

理一，财政刘理清及其他理事召开新 

闻发布会表示，市议会是于1月23日 

(年除夕前日）到该拿督公庙前发出

在公共土地上违建的通知，并要求 

有关人士在3天内解决有关违建的事 

宜。

她指出，她于隔日随即到市议会 

厘清此事，并获悉有者向该拿督公庙 

作出投诉，惟市议会却未有透露投诉 

的内容，否则玉虚宫可以做出妥协 

“市议会也告知，玉虚宫需向 

市议会提出在该处安置拿督公庙的申
主 ”

飞冃。

士拉央市议会人员动员近20人，前来拆除拿督公庙

設立30年相安無事無礙交通

玉
虚宫•众理事指出，该拿 
督公庙是于1991年是由当 

地居民共同出钱安置，并分为两座拿 

督公庙，由玉虚宫接管打理，而玉虚 

宫内也有不少理事皆是当地的居民。

“另外，也有非玉虚宫理事的 

居民，出钱打理该拿督公庙。”

他们指出，该庙建在该道路的 

-旁，同时也是坐落在毗邻花园的山

丘的山边，并未有阻碍交通d
他们，市议会也未有透露民众 

对该庙投诉的内容，否则的话，玉虚 

宫可以做出妥协及让步。
他们说，该拿督公庙30年来都相 

安无事，惟如今却在换了政府执政后 

发生此事，玉虚宫也曾向当地的代议 

士反映此事，不过他们却无法给予协 

助。

市議會公關：看了報告再回应

本
报记者士曾尝试联络士拉央 了解此事，惟对方表示尚在等待此事 

市议会公关组主任莫哈末津

*玉虚宫表示已向市议会提出在该土地设立拿督公庙的申 

请，不过拿督宫庙依然逃不过被拆除的命运。

指原申請程序期限爲本月7日

I美莲说，鉴于当时已 

M靠近农历新年假期， 

她便向市议会提出给展延申请程 

序期限的要求，而市议会执法组 

也给予玉虚宫两个星期期限的批 

准，即到本月7日前作出有关申 

请程序
她表示，她于2月3日已向 

市议会规划组做出有关申请，并 
在4日向雪州行政议员兼非伊斯 

兰宗教事务委员会联合主席拿督 

邓章钦反映此事；另•边厢， 
市议会当日（4日）早上11时30 

分，动员近20名市议会人员，前 

来到拿督公庙进行拆除工作c

曾出示文件但不受理会

“当时在场的玉虚宫理事 

曾尝试出示申请的文件，不过现 

场市议会人员依然不加以理会， 

也没有出示任何拆除信函及通 

知，执意要拆除拿督公庙。” 

她说，当时士拉央市议员 

余深恩及士拉央国会议员梁自坚 

的助理曾到场了解情况，并阻止 

拆除丁作，不过于事无补，市议 

会人员依旧进行拆庙。

“有鉴于此，玉虚宫理事 
唯有将拿督公的神像移出来，并 

暂时安置在玉虚宫”

宜的报告，才能给予媒体回应。 玉虚宫理事将拿督公的神像暂时安放在玉虚宫，并希望市议 

会能给予批准，让拿督公安置在原处。
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严玉梅（前左四）与 

市议员同僚和官员发布新春 

大团拜讯息。左一起为胡厉 

泰、吴动辉和黄智荣，右二 
起陈如坚及谢秀。

吃美食賞精彩文化表演KnRvn

巴生市會
(巴生5日讯）20头 

舞狮集体献狮艺，促成 

“2020”巴生市议会庚子 

年新春大团拜的好意头！ 

办了好几年的巴生市 

议会农历新年新春大团拜活 

动，今年首度离开室内跨人 
社区，将于本周五（7日）晚 

上7时在巴生南区大街彭亨 

井路段（Jalan Besar off Jalan 

Raya Timur )盛大开锻。

大团拜预计将吸引1000

至1500人次到场，备有二大 

民族自助餐美食招待，欢迎 

各族市民共襄盛举，同庆新 

春佳节〇

大团拜将邀请雪州大臣 

拿督斯里阿米鲁丁莅临主持 

开幕仪式，其余贵宾有雪州 

行政议员兼巴生新城区州议 
员拿督邓章钦、行政议员兼 

巴生海峡区州议员拿督阿都 

拉昔、当地班达马兰区州议 

员梁德志及巴生区国会议员 

查尔斯等。

首次移师户外举行的巴生市议会新春大团拜，把场地选定在具有巴生历 

史特色的南区大街彭亨井路段举行。不远处为拥有近600个泊车位的巴生火车 

站旁多层停车场，可满足大团拜的泊车需求。

嚴玉梅：獲官民積極響應

邀三大民族文化表演

入口處提供潔手液防疫身體不適者勿出席

巴:
生市议员严玉梅昨午联合市议会 

^官员巡视场地设置后，召开新闻 

发布会指出，新春大团拜由巴生市议会主 

办，巴生中总复兴巴生市计划（KCR)工委 
会为协办单位，她很高兴活动筹办得到官民 

积极响应。

她披露，当晚的演出人数有550人，表 

演者都是巴生在地居民与社团组织，包括学 
校和华团机构等，也邀请友族呈献三大民族 

的文化舞蹈演出，势必要让出席者有个丰富 

精彩的文化飨宴，尽兴而归。

“华族演出有二十四节令鼓、20头舞狮 

齐献艺、舞龙舞凤、华乐、手语、扯玲、合 

唱团、太极十八式、财神爷福禄寿等，完全 

以中华传统文化呈现，希望家长能携带孩子 

来观赏这些华族文化传承。”

她认为，巴生市议会新春大团拜办了多 

年，能让友族有个了解中华文化的管道，华 

族在保留和传承本身中华文化之余，亦增进 

不同种族之间的文化和谐与交流。

b、l 1乂玉梅表7K .为了加 

P强新冠肺炎的防疫 

T.作，大会将在主要入口提 

供抗菌洁手液，供出席者按 

取洗手，并呼吁身体不适者 
要戴口罩或避免出席。

她指出，大团拜是在露 

天搭帐篷举办，市议会在现 

场张挂许多红彤彤的灯笼， 

增添新春喜气，促请当地商 

家在当晚亮灯及延迟营业，

把现场打造成一片灯火通明 

更加热闹。

可自行携餐具 

领取自助餐
为了贯彻环保理念，她 

提醒市民可自行携带环保餐 

具领取自助餐，并叮咛市民 

在排队拿食物时应守秩序。

严玉梅形容，市议会把 

首次大团拜场地搬来户外，

希望把人潮吸引来到南区大 

街，即巴生最有历史价值的 

地方，盼能配合2020大马旅 

游年带动巴生观光，欢迎巴 

生以外的隆灵地区市民，亦 

可乘搭电动火车前来参与其 

盛。

她鼓励巴生市民乘搭雪 

州免费巴士等公共交通，或 

把车子泊在巴生电动火车站 

旁的多层停车场，里头有近 

600个泊车位，足可应付需 

求。

市民可先到南區古蹟區打卡

巴:
生市议员黄智荣建议市民，可提前 

〖于当天下午到巴生南区古迹区逛 

逛旅游景点拍照打卡，晚上一起欢庆新春佳 

节3

市议员谢秀透露，大团拜活动原本要在 

市议会韩沙大fL堂举行，但考虑到在露天举

行可把华族文化介绍给更多友族，加强融合 

三大民族的文化了解，并能营造社区的浓烈 

新春气氛。

其他在场者有巴生市议员陈如坚、市议 

会环境卫生官胡厉泰、复兴巴生市计划代表 

庄轲柔及巴生光华独中董事吴劲辉等。
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出席福联会与雪州政府新春午宴交流的嘉宾大合照。前左一起为林志伟、欧阳捍华、林进利、拿督吴亚烈、拿 

督林进金、拿督威拉林福源、拿督黄美才、许来贤、林玉唐、阿都拉昔、林福山、阿米鲁丁、陈康益、邓章钦、郑福 
成、黄思汉、林振华、颜祖耀、叶荞民、包久星、拿督黄振兴、梁德志及王文海。

雪大臣：涉規劃開發基建藍圖

“百日批准”加速土地開發
(沙亚南5日讯）雪州大臣拿督 

斯里阿米鲁丁披露，州政府不久前推 

介“百日批准土地开发政策”，是要 

加速土地开发的审批，涉及了规划允 

准、开发蓝图与基建蓝图部分。

拟缩短至100天内批准

他说，这项新政策盼能起简化利 

商作用，鼓励商家投资及促进雪州经 

济成长，有信心能吸引更多商家来雪 
州投资，实现雪州2025年精明州的宏

愿。

阿米鲁丁今午在沙亚南，与大马 

福联会领导进行新春午宴交流后受询 
指出，土地开发申请原本需时527天， 

且申请者必须在获得了土地转换用途 

申请后，才能向地方政府申请发展准 
证（Kebenaran Merancang，KM )，旷日 

累时。

他说，新政策允许申请者可同步 

申请土地转换用途和发展准证，以便 

能缩短土地开发的审批期，可以的话

能缩短至100天内批准，因此州政府会 

在本月份的干训营内，遴选两三个计 

划作为实验。

检讨免费水受惠群

询及雪州经调整后的免费水政 
策，会否开放予M40中等收人群体， 

阿米鲁丁认为，既然对象为B40低收人 

群体的新免费水政策将在3月开跑，就 

等落实后才视进展和反应进行检讨。

出席午宴嘉宾有福联会总会长丹 

斯里林福山、永久名誉总会长丹斯里 

林玉唐和丹斯里郑福成、名誉总会长 

拿督黄美才和林振华、署理总会长陈 

康益、雪州行政议员拿督邓章钦、黄 

思汉、许来贤和拿督阿都拉昔等^
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(瓜雪5日讯）雪州大臣拿督斯里阿米鲁 

丁指出，瓜雪县内仍存在许多非法载客的船 

家未进行漂白程序，若这些船家没有一套标 

准作业程序（SOP)，就会影响游客的安全 

和该地区的旅游质量。

他表示，载送旅客的船家必须获得4个单位 

的批准，即雪州水供管理机构（LUAS)、地方政 

府、旅游部及海事局。

“目前统计结果显示，瓜雪现有50个载送旅 

客到‘天空之境’的船家，仅有1个拥有瓜雪县议 

会发出的执照。面对这样的情况，令我感到非常担 

忧，除了存在安全隐忧之外，也会间接破坏生态旅 

游，

阿米鲁丁出席瓜雪县议会举办的…场“旅游推 

介”活动后，召开新闻发布会时，对媒体发表上述 

的谈话〇

发布P3S指南供船家参考

因此，日后州政府将发布雪州旅业漂白计划 

(P3S)指南，以供有意持续在非法码头和私人码 

头经营生意的船家参考。

“有鉴于此，瓜雪县议会旅游行动委员会也会 

召集这些业者，并举办一场对话会，以协助业者申 

请合法的商业执照，若此举奏效也将会扩大用于其 

他地区:”

他也说，现阶段参与雪州旅业漂白计划 
(P3S)的只在乌鲁冷岳展开，瓜雪是第二个参与 

漂内计划的地区。

拉希拉（右）颁发纪念品给阿都拉昔，左为阿米鲁丁。

雪盼吸引中東日韓台遊客

阿
'米鲁丁表示，基于新冠响。

肺炎在我国爆发确诊病 

例，联邦政府已决定暂时停止所有 

供来自中国武汉市和湖北省公民的 

免签证，为此雪州也会特别小心处 

理，将目标锁定来自中东、韩国、 

日本及台湾的游客

他表示，州政府将会把主力 

放在上述几个国家与地区，避免雪 

州旅游业因为这次疫情而受到影

“这一场疫情，或多或少都 

会让旅游业受到影响，而这也不仅 

来自中国的游客，其他国家的公民 

对于出国这件事也保持谨慎态度， 

为免遭受感染，选择不出游。” 

出席者尚有掌管雪州文化和 

旅游、马来习俗及遗产事务的行政 

议员拿督阿都拉昔、瓜雪县议会主 

席拉希拉等。

大臣:沒SOP影響遊客安全

底骨有許多赖躕家
GAN SELANGOR (F3S) 

AU SELANGOR
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m
福联会领导与雪州政府领袖进行集体榜生庆新春。左一起黄美才、许来贤、 

林玉唐、阿都拉昔、林福山、阿米鲁丁、陈康益、邓章钦、黄思汉及林振华。

牵准
(沙亚南5 

日讯）大马福联 

会总会长丹斯里 

林福山透露，该 

会于去年8月25 

日的代表大会中，提呈议案成立 

马来西亚福建社团联合会企业家 

协会，已获得社团注册局批准。

他指出，企业家协会成立的 
其中一个目的是寻找生力军、提 

供交流平台和栽培青年，希望政 

府能够多主办有关经济和创业的 

活动，包括分享会等。

林福山今午与福联会要员， 

在沙亚南与雪州大臣拿督斯里阿 

米鲁丁和行政议员进行新春午宴 

交流致词时指出，根据2019年大 

马富豪榜，福建人在前13名内的 

富豪人数占了38%，可见福建人 

在马来西亚有很强的影响力。

“福建人为我国经济发展做 

出许多贡献，希望这些成功企业 

家能成为年轻一代的榜样。” 

他指出，举办午宴交流目 

的，是希望能借机会拉近福联会 

和各界企业家与雪州政府，特别 

是州务大臣之间的关系，希望通 

过今次聚会，福建籍的企业家们 

能有更进一步的认识和交流。
“大马福联会成立于1957年 

6月24日，宗旨是促进各民族的 

和谐与发展。经过63年的努力， 

福联会已发展到了一定的规模， 

属下有214个属会，非直接会员 

约有50万人。”

林福山赞赏雪州在2018年为 

国民生产总值贡献了 23.7%创下 

高峰，同样于2018年创下189亿 

5000万令吉投资额，证明及巩固 

了雪州作为马来西亚经济火车头

的地位。

出席午宴嘉宾有福联会永久 

名誉总会长丹斯里林玉唐、名誉 

总会长拿督黄美才和林振华、署 

理总会长陈康益、雪州行政议员 
拿督邓章钦、黄思汉、许来贤和 

拿督阿都拉昔等。

阿米鲁丁：

重视企业家动态列入议程
阿米鲁丁指出，雪州重视企 

业家动态，将其列人州政府关注 

的其中一项议程中，以符合雪州 

永续发展和提供州民优良生活素 
质，迈向2030年共享繁荣愿景。

他披露，雪州制造业于去年 

创下164亿令吉投资额，超越定 

下的100亿令吉目标，让雪州成 

为投资额第一的州属，并赞赏福 

建籍企业家亦贡献良多。
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柔勸展朗■大M典
(新山5日讯）柔佛州务 

大臣拿督萨鲁丁今曰宣布， 

基于全球新冠肺炎最新局 

势，以及马来西亚确诊病例 

增加并出现首宗本地人确诊 

新冠肺炎病例，州政府决定 

展延所有在今年2月举办的官 

方大型活动，同时劝请州内 

所有主办单位展延大型的聚 

会和庆典活动9

他说，柔州政府已经决定展 
延原定在2月举办的官方活动，

包括巴西古当国际风筝节和柔 

佛州第20届马运会王者荣耀嘉年 

华。

“根据新冠肺炎疫情最新情 

况，截至2月4日，中国确诊病例 

已增至2万零650宗，累积427宗 

死亡病例。与此同时，邻国新加 
坡共有24宗病例包括4宗本地人 

确诊病例。”

萨鲁丁今日在大臣办公室召 

开新闻发布会上指出，州政府是 
基于3个因素，包括新冠肺炎对 

个人的健康风险、疫情在大型活 

动散播的风险，以及州政府没有

足够资源进行防控工作，而做出 

上述决定。

柔佛古庙游神 

将缩小规模
询及柔佛古庙游神庆典是 

否如常举行时，大臣表示今日与 

新山屮平公会和五帮会馆领导开 

会，他们告知将减少参与的群众 

人数及缩小游行队伍规模，而进 

一步的详情将由主办方做出宣 

布。

他强调，州政府劝请所有活 

动主办方都缩小活动规模，减少

参与的群众人数，包括即将来临 

的大宝森节和穆罕默德诞辰。

他也促请公众照顾好个人卫 

生，多洗手及戴口罩，避免新冠 

肺炎病毒传播开来。

询及州内民众申诉无法购买 
到口罩，萨鲁丁回应，州政府了 

解这一点，并希望各诊所和药剂 

店能够提供足够的口罩供应。

在场者包括：柔佛州卫生 

局主任阿曼、柔佛州政府副秘书 

拿督崙德鲁希山；州行政议员潘 

伟斯、廖彩彤、陈正春以及谢奥 

马。
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(沙亚南5日讯）雪州大臣 

令督斯里阿米鲁丁披露，若情况 

必要，雪州政府愿意在州内设立 

和启动新冠肺炎防疫的隔离中 

心，如同已投人隔离运作的森州 

汝来高等教育领导学院。

他表明，雪州已献议了数 

个地点，可对来自中国的患病 

6机乘客，充作降陆后的隔离中 

心，原因是吉隆坡国际机场位于 

雪州境内，乘客一下机就是雪 

州。

他说，雪州在情况需要 

时，有必要设立防疫隔离中心， 

唯这是今早州行政议会会议的初 

步商讨阶段，一切仍需联邦政府 

决定。

未与州卫生局长 

商讨疫情
阿米鲁丁今午在沙亚南出 

席与大马福联会新春交流午宴后受询指出，他 

未与州卫生局长商讨疫情之事，但在今日行政 

议会上有同掌管雪州卫生、福利、加强妇女及 

家庭事务的行政议员西蒂玛丽亚进行商讨。
询及大马昨日出现首宗国人感染新冠肺 

炎的确诊病例，他透露，卫生部正追查来自雪 

州的该病患曾之接触的人士与场合，包括其家 

人。

雪
擬
設
防
疫
隔
離
中
心

大
臣
■
■

隆
機
場
屬
境
内
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S大桌

丁傑隆
雪州安邦再也

社區鄰里作爲抗疾第一線

新冠肺炎是继1999年立 

百病毒、2003年严重 

急性呼吸道综合症（SARS)和 

2009年甲型HINT流感后在马来 

西亚引起社会广大关注的突发公 

共卫生事件，也在检视国家机器 

和技术官僚在疾病爆发期间是否 

有足够的动员和应对能力，特别 

是国内公共卫生和医疗系统的危 

机处理和承载力——从大型政府 

医院到地方政府医疗诊所的人 

力和物资调配，以及政府在各层 

面的信息宣导和防治措施是否到 

位q

在我国，除了最近媒体上 

大家常见的联邦政府卫生部，地 

方上的县卫生局和县市议会的卫 

生组，在确保日常公共卫生上其 

实也扮演着重要角色，而后两者 

长期在社区深耕，从预防、阻 

隔、治疗到扑灭各方面的工作亦 

不能被忽视，就算是在非疾病爆

发期间。

除了突发性的新冠肺炎， 

受到地方政府高度重视、定期监 

督和控制的传染性疾病，包括骨 

痛热症、疟疾、麻疹、肺结核、 

手足口症、爱滋病、疯狗症和鼠 

尿病等，其中又以骨痛热症作为 

最大宗，根据卫生部长祖基菲 

里，单在2019年首十个月在全国 

就接获近11万宗案例投报，死亡 

病例达154宗，最严重州属依序 

为雪州、吉隆坡和柔佛。

-旦接获投报，地方政府 

官员和卫生局医务人员一般会率 

先到相关社区进行检查，甄别传 

染病因，以便对症下药，落实有 

效的阻隔和扑灭行动。

事实上也不难发现，传染 

性疾病的发生，以及病毒和细菌 

的滋生，主要和社区居民的卫生 

意识和清洁程度息息相关，如在 

住家范围的花盆或建筑工地发现 

积水处、沟渠阻塞、旧家私和轮 

胎乱丢弃、花草树木没有获得定 

期维护修剪、商店区熟食中心业 

者没有妥善处理厨余和垃圾。

尽管如此，政府官员或医务

人员在社区里执行任务时面对的 

最大挑战乃是居民的冷淡与不配 

合，比如表明身分和来意后拒绝 

受访或接受血液抽检，或把屋后 

防火巷深锁不愿打开。当然最常 

见的还包括出席社区大扫除或扑 

灭黑斑蚊宣导活动的人数门可罗 

雀，有时主办单位、居民协会或 
村委会理事人数还比居民多，达 

不到活动效果也浪费了人力和物 

力。

社区作为大家共同居住生 

活的空间，也是抵抗各类传染性 

疾病的第一线。杜绝感染第- 

步，就是要确保周边居住环境的 

舒适和健康，而这需居民的配合 

乃至积极参与方能事半功倍。如 

果某•天真的巧遇政府官员或医 

务人员登门造访却又不确定背景 

来历，可马上拨电有关单位求 

证；如果无法以马来语沟通，其 

实可向该区人民代议士办公室春 

求协助，尽可能不要在不理解实 

况下，在社交媒体散播虚假谣言 

或假新闻，不单止会增添官员执 

行任务的难度，也可能因此耽搁 

了阻隔和扑灭病因的黄金时间^
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幺幺

獲

(吉隆坡 

5日讯）修成林 

万众一心，宏 

愿开泰”慈善晚 

宴获逾千名善长 

仁翁支持，所筹 

获的款项将全数 

作为修成林国际 

学校（特殊教 

育）建校基金。

除了凝聚 

社会的爱心和力 
量来共同成就非 

营利的修成林国 

际学校（特殊教 

育），当晚全场 

嘉宾更诚心为武 

汉共同祈福。所 

有人壳起手机电 

筒功能，恍若人 

人手上都捧着- 

颗许愿星，恳切 

地跟随释长恒法师祈福。

雪州行政议员拿督邓章钦、 

黄思汉伉偭和许来贤及武吉加星 

区州议员拉吉夫也莅临晚宴现 

场，与贵宾及各族善长仁翁齐心 

为慈善，给予最大的支持与协 

助。

今次晚宴主题所带出的意 

义是善长仁翁-条心、团结- 

致，同心同德并同声呼吁扶持修 

成林的“慈善、医疗、文化、教 

育”四宏誓愿及工程如火如荼进 

行中的修成林国际学校（特殊教

I 与会的善长仁翁亮起手机电筒，诚心为武汉祈福。

釋長恆感謝各界支持
、f'晚节目包括大 

马知名键盘师

修成林国际学校（特殊教育）创办人释 

长恒法师感恩大家带动亲朋好友一起

育）

支持公益事业。

释长恒法师表示，善长仁翁长期以来给予 

肯定、支持及信任，且在各造以万众一心，同 

心同力同愿精神的鼎力扶持下，该林特殊学校 
至今建至第三层，另二层可在2021年完成。

“希望大家能继续给予最大的支持，带 

动家人及更多亲朋好友共同来广种福田，呼吁 

更多善长尸翁来捐教室、柱头、材料及随缘乐 

捐，大家一起赋予特殊儿童一个生命教育的希 

望。”

晚宴上也播放该林特殊教育学生上课和学 

习影片，慢飞天使在逆境中艰辛的両面令人难 

忘。影片也传达建校工程如火如荼进行中，释 

长恒法师的肺腑之言令人深为感动，有者在现 

场乐捐，以实际行动支持建校。

可当___
至5小文令人醉的®盘‘ 

胃奏、美乐舞蹈团呈献精彩
丄了的舞蹈、Albert & Jinny呈

|丁献令人叹为观止的杂技表 

演，还有获得中国安徽电 

g视台少儿成长节目“新手 

来袭”亚军的许韶恒小妹 

晚 妹、荣获“2019年Astro

宴。
含小妹妹则献唱及表演舞

主中剑。

^ 有意订购明年修成林

新春晚宴（ 2021年2月21 

日）者，或捐助教室、柱头、建 

材及建校基金等，即日起可致

经典名曲”殿军的尤俊霖 

分别献唱动听歌曲、周礼

电：03-7782 7546/7782 4092。,
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報道►張淑媚

(巴生5日讯）巴生港口海南村 

今年新春佳节大不同，一群在海南 

村长大的游子，集思广益地将村里 

一个废置多年的务德华小旧校舍， 

改头换面变成了 “时光走廊”，并 

取名为“弹涂鱼的记忆”，让淳朴

彈塗魚兒時玩伴

蓝
施华表 

示，弹 

涂鱼是两柄动物，

其生命力顽强犹如 

打不死的蟑螂，而 

这就像拥有逾百年 

历史的海南村，在 

经历岁月的风霜 

后，仍屹立不倒的 

軔性，并隐喻着海 

南村仍有许多发展 

空间。

“ •般而言要

洗照片、制作装饰物、割木板，再将木 

板组合起来，需要1至2个星期的时间: 

但我们仅用了3天来筹备‘弹涂鱼的记 

忆’，而参与这项丁作的共有10人。” 

她说，由于参与的团队人员都没任 

何制作经验，也不知该如何设计、锯木 

板，设成框架等，所以请长颈鹿故事馆 
馆长李顺荣成为这项了作的指导者，而 

他们也在他的指导中，-步步完成所有 

的事物。

展现海南村面貌

“展示的照片为以前与现在海南村 

的种种面貌，照片皆是由村民提供，抑 

或是以前所留下来的档案照片。不过仍 

有许多照片仍未挂上去，因此之后会将 

照片-•一补上。”

蓝施华表示，会萌生出这样的想 

法，是希望流浪在外的游子，在回来时 

能有一个落脚处，让彼此能凝聚一起， 

也盼望时光走廊能唤起他们独有的记 

忆。

“我们也希望海南村的时光走廊能 

吸引更多外来的游客来拍照打卡，参观 

这里的环境与了解该村的历史，感受渔 

村传统风土人情。”

：L

ni.

1

的渔村增添;农农新春气息，又新增 

拍照“打卡”好去处！

时光无法倒退，人生不会重来， 

但这些一幕幕依附着记忆的时光与人事丨 

物的情景，却可以借助照片重温，让大 

家通过翻看老照片过程中，从“时光缝 

隙”里忆苦思甜。 _

… /jIA
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f涂鱼的记忆”策展人 

‘之一蓝施华向《大都 

会》社区报记者表示，为了让在外 

打拼的游子重游旧地，回味以往的 

旧时光，决定以拼凑老照片方式， 

带领游子与村民•起走人时光隧 

道，唤醒他们曾经在该村内走过的 

时光，并把记忆“抱”回家。

“配合新春佳节期间，在这 
空间展示逾400多张老照片，皆是 

记载过往海南村从无到有的点点滴 

滴。”

她解释，取名为“弹涂鱼的 

记忆”，是因为在这不大亦不小的 

海南村内，屋子地底下的泥土内存 

在着无数只的弹涂鱼；其次是自幼 

起，生活在那个年代的他们，在科 

技尚未发达的情况下，其一娱乐就 

是下海游泳、抓鱼〇

“弹涂鱼可说是伴着我们成 

长的‘玩伴’之一，因此我们也都 

是‘弹涂鱼’ '份子。弹涂鱼的生 

活离不开泥地，在阳光下还可以爬 

行，所以长大后的我们，想找回对 

这片土地的记忆，便将时光走廊取 

名为‘弹涂鱼的记忆”

藍施華僅用3天籌備

_

遲 .Vf ' ■ . T

呂清文計劃2年內整頓環境衛生

53L
■夢

、府南村村长吕 

清文指出，

“弹涂鱼的记忆”是于 

1月24 ET就开始投人制 

作，前后用了 3天的时 

间，该处原本是废置多 

年的务德华小，自从该 

校搬迁后，那里就沦为 

t资源回收站。

^南村目前首要 

解决的问题就是要‘清 

%’垃圾以免让村民 

继续过翁隹垃圾为伍的 

生活。其％大家从未想 

过任何美化的想法，直 

到雪州行政议员黄思汉 

献议，是否可以做-个 

展示海南村特色的空

间，便想到以照片来说 

故事的概念，吸引更多 

人走进海南村。”

他表示，这些日子 

都陆续有人前来拍照打 

卡留念，特别是•些在 

新年期间回来的游子也 

不断观看照片“睹物思 

情”，希望日后能吸引 

更多外来游客前来旅游

° “目前海南村居住 
着400多名村民，平均 

年龄皆是70至80岁的年 

迈老人。”

吕清文表7K，该村 

打算于2年内整顿及改 

善该村的环境卫生，因

….3

为只有整顿好环境后， 

才能在当地开设民宿及 

土产店，进而刺激该村 

的旅游及经济活动，成 

为雪州旅游景点之-

-

..二—^ _
美麗地方值得被看見
呂天祥（村民）

“我在海南村住了 51年，可以说是 
看着海南村，从一步一脚印发展成现在 

这般规模的见证者-

对我而言，从‘弹涂鱼的记忆’展 

示的老照片中，亦让我想起年轻时候的 

回忆，是一个让游子重温‘故乡’的好 

地方〇

我也希望能吸引更多本地人及游客 

来参观，毕竟海南村是…个很美丽的地 

方，值得被更多人看见。”

“彈塗魚的記憶”很新奇
盧金花（村民）

“对我而言，‘弹涂鱼的记忆’是 

很新奇的一个地方，因为在此之前海南 

村并没有这样的一个美化空间，这无疑 

是让居住在海南村多年的村民，能有个 

重温旧时光的好去处。
我在务德华小完成小学6年的读书生 

涯后，便申请成为该校的校工。当学校 

拆迁后便索性退休，在家照顾孙子。

我对学校的废置回收站被改造成-- 

个诉说‘故事’的空间感到欣慰，也觉 

得海南村正一■步步走向更好的未来。”

时光走廊以生命力顽强的弹涂鱼为概念发想，象 

征拥有逾百年历史的海南村，在经历岁月的风霜后， 

仍屹立不倒的韧性。

从不同角度观看“弹涂鱼的记 

忆”的空间，别有一番美感。

“弹涂鱼的记忆”改造前是务德华小的旧校舍。

“弹涂鱼的记忆”前身为巴生务德华小的旧校舍，如今经巧手改造 

后，成为游子及游客拍照打卡的地方。

时光走廊“弹涂鱼的记忆”的

标志。

位于巴生港口海南村的一处废置多年的务德华小旧校舍，经过改头换 

面后变成时光走廊，并取名为“弹涂鱼的记忆”。

全间展示逾伽张老照片，让村^游子回忆当年“时光C

组
成
框
架
。

参
与
的
义
工
正
在
锯
木
，
以
将
木
板
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